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БЕДОВОЗЫ
Вслед за ростовским масловозом московский MAN врезался в автобус
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Австралийский доллар  25,4048 
Белорусский рубль***  11,0494 
Датская крона*  59,3542 

Доллар США  31,1372 
Евро  44,1712 
Исландская крона**  24,6270 

Казахский тенге**  20,6549 
Канадский доллар  28,6003 
Китайских юань Жэньминьби*  45,5795 

Норвежская крона*  49,7002 
СДР  48,5239 
Сингапурский доллар  21,5931 

Турецкая лира  20,9467 
Украинская гривна*  39,1663 
Фунт стерлингов  51,4667 

Шведская крона*  41,6551 
Швейцарский франк  29,0080 
Японская иена**  32,8434

Официальные курсы валют
ЦБ России с 25.07.09 

*За 10    **За 100   ***За 1000    
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Однажды глава правительства 
попробовал себя в новом амплуа, 
на время «подменив» антимоно-
польную службу. 24 июля 2008 
года в Нижнем Новгороде состоя-
лось аналогичное совещание по 
развитию металлургии, и там рос-
сийский премьер нанес удар по 
горнодобывающей компании 
«Мечел». Та, по словам Путина,  
продавала сырье иностранным 
потребителям по ценам в два раза 
ниже внутренних, а следователь-
но, и мировых. Тогда руководи-
тель компании Игорь Зюзин, при-
глашенный на заседание, не при-

ехал, сославшись на недомогание. 
Глава правительства порекомен-
довал Зюзину побыстрее выздо-
роветь, «иначе к нему доктора 
придется послать и зачистить все 
эти проблемы». Обвальное паде-
ние «Мечела», капитализация ко-
торого за неделю упала в два раза, 
повлекло снижение котировок и 
других компаний черной метал-
лургии России — их акции снизи-
лись более чем на 4 процента.

Прошел ровно год, злосчаст-
ные экономические события ко-
торого сделали тон руководителя 
Белого дома куда миролюбивее. 
Да и отсутствующий в прошлый 
раз «персонаж» — руководитель 
«Мечела» Игорь Зюзин — сидел 
за одним овальным столом с Вла-
димиром Путиным. Некогда одна 
из самых успешных отраслей рос-
сийской экономики  черная ме-
таллургия пострадала от финан-
сово-экономического кризиса 
едва ли не больше всех. Не зря,  
говоря о падении спроса на весь 
спектр российской продукции, 
Путин в первую очередь приво-
дит в пример экспортно ориенти-
рованных металлургов. 
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В российском прокате
Владимир Путин увидел 

новое творение металлургов
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Небумажный солдат
Алексей Герман-младший снимает кино 

про идеалистов и остается идеалистом сам

«Идеалист — нормальный человек, состоящий из множества противоре-
чий... Но важно написать историю так, чтобы герой не был смешным и 
зритель не думал: боже, какой он идиот...»

Подробности на с. 7

Словарный боезапас
Вице-президент США оказал 

своему шефу медвежью услугу

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владислав Воробьев
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Всю прошлую неделю Джозеф 
Байден не сходил с первых полос 
мировых СМИ. Его визиты в Ук-
раину и Грузию не могли остаться 
незамеченными. Особенно после 
того, как двумя неделями  ранее в 
Москве президент США Барак 
Обама доказал, что может не 
только говорить о перезагрузке 

российско-американских отно-
шений, но и вести с Москвой диа-
лог с высоким КПД. Заранее была 
подготовлена и явно согласована 
с хозяином Белого дома вполне 
обтекаемая  фраза, которую Бай-
ден несколько раз повторил поч-
ти слово в слово и в Киеве, и в 
Тбилиси — США не будут улуч-
шать отношений с Россией за счет 
Грузии и Украины. 

Однако  чем больше времени 
его в лучших советских традици-
ях окучивали грузинские и укра-
инские политики, тем менее дип-
ломатичными становились заяв-
ления вице-президента. Прорва-
ло Байдена в четверг, когда в сте-
нах грузинского парламента он 
громогласно вещал о том, что 
США никогда не признают Абха-
зию и Южную Осетию. Зал апло-
дировал стоя. Апогеем же его ви-
зита стало интервью Wall Street 
Journal, которое вице-президент 
дал в пятницу. 
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В пятницу порожний масловоз 
выехал на встречную полосу и 
лоб в лоб столкнулся с автобу-
сом. 21 человек погиб, 8 ранены. 
В субботу грузовик МАN на 26-м 
километре МКАД протаранил 
автобус «ПАЗ», стоявший на ос-

тановке. Пострадали 14 человек. 
В ночь на воскресенье на под-
московном участке все той же 
трассы «Дон» грузовик Volvo 
выехал на полосу встречного 
движения на 56-м километре 
трассы около двух часов ночи и 
протаранил Mitsubishi и «Жигу-
ли». И воскресное утро началось 
с таких же трагических ново-
стей... 

«Это, к сожалению, не част-
ный случай — это система», — за-
явил на совещании с постоянны-
ми членами Совбеза Дмитрий 
Медведев. Глава государства об-
ратился к ситуации на российс-
ких дорогах после целой серии се-
рьезных аварий с большим коли-
чеством жертв. 

— Такого рода абсолютно не-
возможные, невообразимые со-
бытия случаются далеко не пото-
му, что дороги безобразного ка-
чества. Это еще и следствие того, 
каким образом осуществляется 
контроль на дорогах, и следствие 
расхлябанности, преступной раз-
болтанности участников дорож-
ного движения. Это очень часто 
не казусы — это просто преступ-
ления, — заявил президент.

Как отметил заместитель ми-
нистра транспорта Николай Ля-
мов, после изучения ситуации на 
месте ростовской аварии специа-
листы установили, что состояние 
дороги соответствует всем нор-
мативным требованиям.
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25 июля. 26-й километр МКАД. Грузовик МАN протаранил автобус «ПАЗ», стоявший на остановке. Пострадали 14 человек.   
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Рейтинг российских знаменитос-
тей по-прежнему возглавляет Ма-
рия Шарапова  — вот и решайте 
после этого,  куда отдавать талан-
тливых  детей — в спорт или в шоу-
бизнес. Доход теннисистки — 22 
миллиона долларов. В первой пя-
терке также Comedy Club — 8,3 
миллиона, нападающий футболь-
ной сборной России Андрей Ар-
шавин — 7,2 миллиона, Алла Пу-
гачева, чей рейтинг и заработки 
резко подняло очередное объяв-
ление певицы об уходе со сце-
ны, — 3,7 миллиона и суперзвезда 
НХЛ Александр Овечкин — 12 

миллионов. Остальные пять в 
первой десятке — это Ксения Соб-
чак — 1,2 миллиона (кто еще бу-
дет после этого шутить над ее умс-
твенными способностями?), Мак-
сим Галкин — 3 миллиона, Дима 
Билан — 3,6 миллиона, Филипп 
Киркоров — 3 миллиона и группа 
«Ранетки» — 1,3 миллиона.

Всего в списке Forbes 2009 года 
19 новичков. Среди них — Анас-
тасия Заворотнюк — (15-е место 
и полмиллиона долларов дохо-
да), братья Запашные (28-е мес-
то, 3,2 млн), Александр Цекало 
(29-е место, 1,4 млн), Динара Са-
фина (16-е место 4,5 млн), Елена 
Исинбаева (26-е место, 2 млн). В 
«новички» входят даже  Михаил 
Горбачев (45-е место, 1 млн), Ва-
лерий Леонтьев (35-е место, 
2,3 млн), Михаил Пореченков 
(44-е место, полмиллиона), Гоша 
Куценко (32-е место, 1,6 млн), 
Игорь Акинфеев (38-е место, 
2,7 млн), Вера Звонарева (42-е 
место, 2,4 млн) и другие.
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Деньги для Марии
Известная теннисистка 

возглавила рейтинг самых богатых 
отечественных знаменитостей 
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БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия)  ▲3.76
ММВБ (Россия) ▲0.86
Евро/доллар 01.01.42
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▼0.26
NASDAQ (США) ▼0.39
FTSE-100(Великобритания) ▲0.37
DAX (Германия) ▼0.37
CAC (Франция) ▼0.22
NIKKEI 225 (Япония) ▲1.55
SSE Composite (Шанхай) ▲1.33
Hang Seng (Китай) ▲0.83
KOSPI (Южная Корея) ▲0.41
BSE Sensex (Индия) ▲0.97
Ibovespa (Бразилия) ▼0.38

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 19.00 мск 

26 июля 2009 г.
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Комментарий директора нью-йоркского представительства 
российского Фонда «Институт демократии и сотрудничества» 

Андраника Миграняна читайте на с. 4 
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Падение спартаковца Сергея Ковальчука (в светлой форме) в штрафной площадке ЦСКА решило судьбу куль-
тового московского противостояния. 

Подробности на с. 8.

«Красно-белое» лето
Московский «Спартак» выиграл 

в главном дерби страны у ЦСКА — 2:1

НОВОСТИ 1  СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ 2—3, 5  АКЦЕНТЫ 4  РЕГИОН 6  КУЛЬТУРА 7  СПОРТ 8   

С Т О Л И Ч Н Ы Й  В Ы П У С К

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

Теплее, 
еще теплее...

Прогноз с 27 июля 
по 2 августа
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В понедельник столичный воз-
дух прогреется до +24. Тяжелые, 
неповоротливые облака оккупи-
руют небо над мегаполисом. Во 
вторник столбики термометров 
поднимутся на одно деление. Бу-
дет ясно. В среду градус подрас-
тет до +27. В четверг и пятницу 
ожидается +25. Солнце обещает 
сиять вовсю. В выходные синоп-
тики обещают +30.

По сообщениям Метеобюро 
Москвы и Московской области 

и Гидрометцентра России  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин
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Это Закон «О страховых взносах 
в Пенсионный фонд РФ, Фонд со-
циального страхования РФ, Фе-
деральный фонд обязательного 
медицинского страхования и тер-
риториальные фонды обязатель-
ного медицинского страхования» 
и Закон «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ и признании утративши-
ми силу отдельных законодатель-
ных актов (положений законода-
тельных актов) РФ в связи с при-
нятием Федерального закона «О 
страховых взносах в Пенсионный 
фонд РФ, Фонд социального стра-
хования РФ, Федеральный фонд 
обязательного медицинского 
страхования и территориальные 
фонды обязательного медицинс-
кого страхования».

«Целью применения этих за-
конов является повышение уров-
ня пенсионного обеспечения для 
людей старшего поколения, при-
чем с учетом так называемого со-
ветского стажа работы и, конеч-
но, социальной защищенности 
работающих граждан в целом», — 
заявил Дмитрий Медведев на спе-
циальном совещании с членами 
кабинета министров.

Новыми законами устанавли-
вается поддержка для тех граж-
дан, у которых пенсия является 
единственным источником дохо-
да, а ее размер находится ниже ус-
тановленного в регионах прожи-
точного минимума. «Для таких 
пенсионеров впервые будут вве-
дены социальные доплаты в тех 
регионах, где прожиточный ми-
нимум выше среднероссийско-
го», — подчеркнул глава госу-
дарства. 

По подсчетам министерства 
здравоохранения и социального 
развития, новые пенсионные пра-
вила увеличат средний размер 

трудовых пенсий на конец 2010 
года до 7781 рубля. Фактически  
за следующий год она вырастет на 
1,5 тысячи рублей. А для некото-
рых категорий граждан — в част-
ности, для инвалидов ВОВ — 
средний размер пенсий составит 
18 217 рублей.  

«У нас увеличение пенсий бу-
дет производиться через увели-
чение расчетного пенсионного 
капитала по состоянию на 1 ян-
варя 2002 года, — пояснила глава 
минздравсоцразвития Татьяна 
Голикова. — Увеличение на 10 
процентов плюс один процент за 
каждый год работы в советский 
период». Эта норма затронет 
около 36,5 миллиона  пенсионе-
ров. Средний размер увеличения 
пенсии оценивается от 1140 руб-
лей до 1650—1700 рублей для 
лиц старше 70 лет. 

Пересчет пенсионных прав бу-
дет производиться автоматичес-
ки органами Пенсионного фонда. 
Но если пенсионеру покажется, 
что его «обсчитали», он вправе 
обратиться в Пенсионный фонд 
для уточнения расчетов. Правда, 
надо быть готовым к тому, что ка-
кие-то ошибки в данных или их 
недостаток придется подтвердить 
документально.

Министерству финансов после 
пересчета прав пенсионеров при-
шлось внести в федеральный 
бюджет дополнительные расхо-
ды объемом в 502 миллиарда руб-
лей. Кроме того, в связи с очеред-
ными изменениями в системе в 
следующем году дефицит Пенси-
онного фонда составит 1,16 трил-
лиона рублей. 

«В 2011 году дефицит фонда 
будет ниже, потому что вступают 
в действие  новые ставки страхо-
вых платежей, — заявил вице-
премьер Алексей Кудрин. — Кро-
ме того, мы закладываем в феде-
ральный бюджет субсидию субъ-
ектам как раз на доплату до про-
житочного минимума. И в следу-
ющем году эти суммы составят в 
федеральном бюджете 23 милли-
арда 180 миллионов рублей, что 
тоже обеспечит своевременные, 
четкие выплаты этих доплат и 
ликвидацию бедности среди пен-
сионеров». 

Расчетное время
Средний размер трудовых пенсий 

к концу 2010 года вырастет до 7781 рубля

Скважины 
в порядке 
очереди

Минприроды поможет 
найти инвесторов 

для российских недр 

ЭКОЛОГИЯ

Марина Грицюк
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Об этом он заявил на пресс-кон-
ференции в конце прошлой неде-
ли. Министр пояснил, что сейчас 
поднимать эту тему необходимо, 
потому что законодательство, ре-
гулирующее отрасль, в частности 
геологоразведку, принималось в 
другой экономической ситуации. 
«Учитывает ли оно все реалии в 
данный момент — есть сомне-
ние», — добавил Трутнев. Напри-
мер, ограничен доступ иностран-
ных инвестиций к месторождени-
ям с запасами от 50 миллионов 
тонн по нефти и 70 миллиардов 
кубометров по газу, в связи с чем 
иностранные компании  неод-
нократно высказывали сомнение 
в привлекательности для них ра-
боты в России в таких условиях. 

При этом Юрий Трутнев вы-
ступает против принятия отде-
льного закона о нефти. Он провел 
параллель с действующим зако-
ном о газоснабжении, регулиру-
ющим  в том числе  и вопросы пре-
доставления прав пользования 
месторождениями газа. «Здесь 
все понятно, газовая отрасль у нас 
сильно монополизирована», — 
сказал министр. И добавил: если 
закон о нефти будет конструиро-
ваться в таком же варианте,  в нем 
нет смысла. По словам министра, 
нефтяная отрасль в России не так 
монополизирована, как газовая, 
и прописывать в отдельном зако-
не условия предоставления прав 
пользования недрами нецелесо-
образно. «Эти нормы у нас за-
креплены в Законе «О недрах», — 
подчеркнул Юрий Трутнев.

Напомним, что министерство 
энергетики в апреле направило на 
согласование в заинтересованные 
министерства и ведомства проект 

концепции Закона «О нефти». Ми-
нэнерго до 1 июня должно было 
представить согласованную кон-
цепцию закона в правительство. 
Тогда в пресс-службе министерс-
тва поясняли, что закон  необхо-
дим для систематизации отноше-
ний в нефтяной отрасли.  «Сейчас 
они формируются из положений, 
которые прописаны в общих для 
всех отраслей экономики законо-
дательных актах, — говорили в ми-
нэнерго. — Они не имеют систем-
ного характера и не всегда учиты-
вают специфику деятельности 
предприятий нефтяного комплек-
са и его структурные особенности. 
Именно поэтому и нужен специ-
альный закон, который будет регу-
лировать правовые отношения в 
нефтедобывающей и нефтеперера-
батывающей промышленности».

Вообще пресс-конференция 
Трутнева состоялась по итогам 
совещания с территориальными 
органами Росприроднадзора. 
Министр был весьма строг к учас-
тникам мероприятия, пообещав  
произвести кадровые переста-
новки, если окружающая среда в 
России не будет защищаться бо-
лее эффективно. «Мы меняем 
экологическое законодательство, 
но этого недостаточно — нужно 
перестроить менталитет инспек-
торов и руководителей подразде-
лений Росприроднадзора, чтобы 
те более конкретно подходили к 
выполнению своих обязанностей 
и заставляли руководителей 
предприятий вкладывать деньги 
в модернизацию оборудования», 
— сказал он. И напомнил, что на 
недавнем заседании «большой 
восьмерки» обсуждалась необхо-
димость к 2050 году на 80 процен-
тов сократить выброс вредных 
веществ в окружающую среду. И 
чтобы Россия могла включиться 
в эту работу без ущерба для раз-
вития своей экономики, соот-
ветствующие усилия необходимо 
принимать уже  сейчас. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Сергей Белов
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Дмитрий Медведев продолжил 
серию телевизионных интервью, 
которые раз в месяц он по очере-
ди дает трем федеральным рос-
сийским каналам. На этот раз в 
эфире НТВ речь зашла о внешней 
политике.

В последние несколько меся-
цев Россия вела активную вне-
шнеполитическую работу. В июне 
она началась саммитами ШОС и 
БРИК, плавно перетекла в афри-
канское турне президента и за-
вершилась в июле российско-
американской встречей в верхах 
и саммитом «большой восьмер-
ки» в итальянской Аквиле.

Многие из принятых за это 
время решений и те, что еще пред-
стоит принять, имеют не только 
международное значение — от 
них потом зависят и решения, 
принимаемые внутри стран. «Я 
действительно так считаю и уве-
рен, что это соответствует истин-
ному положению дел, — объяс-
нил глава государства. — Мы 
стремимся создать современную 
развитую конкурентную страну. 
Такую страну мы можем создать 
только в том случае, если у нас бу-
дут нормальные отношения с ок-
ружающим миром. Попытка вы-
строить развитое сильное обще-
ство, сильную экономику в отры-
ве от международной жизни — 
это бессмысленная затея».

А мир сегодня связан по всем 
без исключения аспектам, будь 
это безопасность, финансы или 
экономика. Для России выгода 
есть даже в отношениях с такими, 
казалось бы, далекими странами, 
как государства Латинской Аме-
рики и Африки. «Если мы сможем 
получать больше денег от вне-
шней торговли, значит, у нас бу-
дет больше доходов для решения 
наших внутренних задач», — увя-
зывает внешнюю и внутреннюю 
политику глава государства. Если 
бы сегодня наша внешняя торгов-
ля была лучше диверсифициро-
вана, то мы не так сильно постра-
дали бы от снижения цен на 
нефть.

Российская внешняя полити-
ка в последнее время характери-
зуется не только возвращениями 

на тот или иной континент, но и 
новым термином — «перезагруз-
ка». Прежде всего это касается от-
ношений с США, которые Вашин-
гтон, по словам вице-президента 
Джозефа Байдена, не хотел бы 
развивать за счет третьих стран — 
Украины и Грузии. 

— Я вообще не считаю правиль-
ным, чтобы отношения с Россией, 
если использовать эту весьма ус-
ловную американскую термино-
логию, «перезагружались» за счет 

каких-то других стран, — подчерк-
нул Медведев. — Нам нужны нор-
мальные, рабочие, дружеские от-
ношения с Соединенными Штата-
ми Америки. 

А относительно той же Украи-
ны российский лидер считает, что 
отношения наших государств в 
скором времени должны выпра-
виться. «Эти расчеты основаны 
просто на чувстве взаимовыгод-
ности таких отношений, на ощу-
щении того, что это нужно нашим 
народам, – пояснил свои ощуще-
ния президент. — Это очевидная 
вещь — просто без этого трудно 
представить их будущее».

С Грузией ситуация сложнее. 

Во-первых, потому, что между 
Москвой и Тбилиси фактически 
отсутствуют межгосударственные 
отношения: нет даже контактов по 
дипломатическим каналам. Во-
вторых, Грузия, да и Украина  ока-
зались точками напряжения в от-
ношениях России и НАТО, кото-
рое стремилось принять Тбилиси 
и Киев в свои ряды. Правда, сейчас 
это рвение поугасло. «Насколько я 
понимаю, в последнее время осоз-
нание того, что оба эти уважаемые 

государства еще не готовы к тому, 
чтобы принять такого рода реше-
ния, и сам альянс не готов для того, 
чтобы впитать их, оно все-таки 
приходит, — сказал Дмитрий Мед-
ведев. — В конечном счете мы на 
эти процессы не влияем, но откры-
то высказываем свою позицию. И 
я считаю, что это честная пози-
ция».

— Мне бы хотелось, чтобы 
наш образ был образом совре-
менного и сильного государства, 
прагматичного, сдержанного, в 
то же время способного сказать 
свое слово в международном 
контексте, — заговорил глава го-
сударства о восприятии России в 

остальном мире. — Образом го-
сударства, которое является пос-
тоянным членом Совета Безо-
пасности Организации Объеди-
ненных Наций; образом госу-
дарства, от которого зависят 
очень многие вопросы в между-
народном раскладе сил.

   Образ, считает Медведев, 
должен быть собирательным, но 
комфортным для тех, кто общает-
ся с нашей страной. Вообще образ 
у России уже есть — его активно 
используют не только в осталь-
ном мире, но и у нас в стране. Это 
образ русского медведя. Оказа-
лось, что Дмитрию Медведеву он 
близок и даже приятен. 

«Если говорить серьезно, то, 
конечно, для того чтобы выгля-
деть сильными, мы должны быть 
современными, — заявил прези-
дент. — Поэтому, для того чтобы 
нас правильным образом воспри-
нимали, мы должны решить свои 
неотложные проблемы, проблемы 
прежде всего социально-экономи-
ческого порядка. Потому что, если 
мы сможем их решить, нам, конеч-
но, проще будет решать какие-то 
международные задачи».

А проблем, мешающих стать 
стране сильной, в России много. 
Одной из них считается корруп-
ция, против которой уже развер-
нут Национальной план по борь-
бе с коррупцией. «До тех пор пока 
о России будут думать как о госу-
дарстве, где запредельно высокий 
уровень коррупции, к нам будут и 

относиться соответствующим об-
разом, — согласился глава госу-
дарства. — Значит, задача властей 
— победить коррупцию, как бы 
это сегодня, может быть, нереаль-
но ни звучало».

Очередной мерой против  этой 
российской беды стал закон об 
антикоррупционной экспертизе 
законопроектов и законов, с це-
лью выявления коррупционных 
возможностей. «Это очередной 
шаг в области создания соответс-
твующих нормативных актов, 
посвященных противодействию 
коррупции, и не последний шаг», 
— подчеркнул Медведев.

Государство и дальше должно 
думать о совершенствовании за-
конодательства. Хотя сейчас уже, 
считает президент, вопрос стоит 
несколько иначе, поскольку есть 
и национальный план по борьбе с 
коррупцией, и пакет антикорруп-
ционных законов, принят ряд 
подзаконных актов.

— Сейчас главное — научиться 
этим пользоваться, не бояться 
применять эти документы, сде-
лать так, чтобы эти документы 
работали, чтобы те, кто их приме-
няет, не боялись, что им завтра за 
это надают по шапке, — считает 
Дмитрий Медведев. — Это самое 
сложное.

Быть сильными 
и современными

Президент рассказал о приоритетах внешней политики

Дмитрий Медведев уверен, что 
«задача властей — победить кор-
рупцию, как бы это сегодня, может 
быть, нереально ни звучало».

ПРОКУРАТУРА

Андрей Шаров
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В суды передано почти 6 тысяч 
уголовных дел о коррупцион-
ных преступлениях, по которым 
проходят почти 6,5 тысячи об-
виняемых. «Это на 20 процентов 

больше, чем в аналогичный пе-
риод прошлого года», — пояс-
нил Генпрокурор Юрий Чайка. 

На этом оптимизм в борьбе с 
коррупцией закончился. Глав-
ными коррупционерами в нашей 
стране по-прежнему являются 
врачи, учителя,  чиновники 
уровня гоголевского Акакия 
Акакиевича. Высокопоставлен-
ные взаимцы, ворующие из каз-
ны сотни миллионов, почему-то 
не попадают под прицел право-
охранителей. Ловят, как выра-
зился первый заместитель Генп-
рокурора Александр Буксман, 
«мелочь».

Почему? Этот вопрос наш 
корреспондент задал Юрию 
Чайке во время  небольшого пе-
рерыва в работе коллегии.

— Так проще работать, это 
все пресловутая «палочная сис-
тема», — без обиняков ответил 
Генпрокурор. И тут же добавил: 
— А надо ориентироваться на 
раскрытие сложных коррупци-
онных преступлений. Мы собе-
ремся в сентябре и поведем на 
эту тему предметный разговор. 

  Хорошо показала себя и от-
носительно новая практика кон-
троля за неплановыми провер-
ками. Начиная с 1 мая в проку-
ратуру поступило более 11 ты-
сяч обращений о проведении та-
ких проверок. В сорока процен-
тах случаев контролерам было 
отказано.

С интересной инициативой 
выступил на коллегии руково-

дитель Следственного комитета 
при прокуратуре РФ Александр 
Бастрыкин. Главный следова-
тель заговорил о рейдерстве. Он 
поддержал сторонников введе-
ния в Уголовный кодекс специ-
альной статьи для охотников за 
чужой собственностью и пред-
ложил создать специальную 
межведомственную комиссию 
по борьбе с рейдерами. Причем 
включить в ее состав не только 
представителей госорганов, но и 
предпринимателей. Кроме того, 
по мнению Александра Бастры-
кина, СКП мог бы заняться рас-
следованием особо громких за-
хватов. Сейчас это — «милицей-
ская подследственность».

Любопытно, что идея с анти-
рейдеровской комиссией не на-
шла поддержки у Генпрокуро-
ра.

— Комиссий у нас много, а 
толку мало. Надо повышать эф-
фективность работы, — коротко 
прокомментировал своего кол-
легу Юрий Чайка.

 Как было замечено на колле-
гии, полугодие выдалось непро-
стое. Выросло количество пре-
ступлений, связанных с распро-
странением наркотиков и совер-
шенных «под кайфом». Стало 
больше рецидива. В некоторых 
регионах вышедшие на свободу 
зэки совершают каждое второе 
преступление. А это означает 
только одно — вчерашние за-
ключенные не могут найти свое 
место в жизни.

Мелочь на крючке
Юрий Чайка объяснил, почему не ловят 
высокопоставленных коррупционеров

Кстати
Общий объем государственного оборонного заказа в сле-
дующем году будет немного больше по сравнению с объ-
емом оборонзаказа на нынешний год. Об этом заявил ви-
це-премьер Сергей Иванов на встрече с главой государс-
тва. По словам Иванова, при формировании гособоронза-
каза на 2010 год государство будет исходить из приори-
тетных направлений, в том числе связанных с выполнени-
ем обязательств по долгосрочным контрактам, а также 
мерами по усилению контингента в южном регионе Рос-
сии, закупками новых вооружений и техники. Со своей 
стороны президент выразил надежду, что все проблемы 
будут решены. «В нынешних условиях для предприятий, 
выпускающих технику, никакого другого способа полу-
чить деньги, кроме как гособоронзаказ не существует», — 
сказал Медведев. Он также заявил, что на финансирова-
ние предоставления жилья военным в следующем году за-
планированы значительные средства и на этом эконо-
мить нельзя. 

«Для того чтобы выглядеть силь-
ными, мы должны быть современ-
ными», — заявил президент

Юрий Трутнев выступает против 
принятия отдельного закона о 
нефти.
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Татьяна Зыкова 
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Минфин ищет дополнительные 
источники доходов федерально-
го бюджета на 2010 год в объеме 
500 млрд рублей и предлагает под-
нять для этого налог на добычу по-
лезных ископаемых на газ, экс-
портные пошлины на газ, нефте-
продукты и ряд других товаров, а 
также акцизы на алкогольную 
продукцию и табак. 

Этими планами с информ-
агентствами поделились не назван-
ные источники в минфине. В пресс-
службе ведомства эту информацию 
корреспонденту «РГ» не подтвер-
дили, но и не опровергли. 

Между тем, как передают 
агентства, 53 миллиарда рублей 
предполагается получить за счет 
повышения с 30 до 35 процентов 
экспортной пошлины на газ. Еще 
7 миллиардов рублей даст обнов-
ленный НДПИ. По предваритель-
ным расчетам минфина, этот на-
лог надо повысить на 15 рублей, 
со 147 до 162 рублей за тысячу ку-
бометров.  

Также есть сведения, что с не-
большим повышением акцизов 
(чуть меньше одного рубля за ло-
шадиную силу) придется столк-
нуться автопрому. К примеру, для 
автомобилей мощностью двига-
теля 90—150 лошадиных сил 
ставка акциза увеличится с 23,9 
до 24,6 рубля за силу. Еще одна 
статья возможных бюджетных 
доходов — рост акцизов на деше-
вые сорта табака и весь алкоголь. 

Комментируя «РГ» инициати-
вы минфина, директор Центра 
развития ГУ—Высшая школа эко-
номики Валерий Миронов ска-
зал, что ничего удивительного на 
фоне растущего дефицита бюд-
жета в этих планах нет.  

«В поисках дополнительных 

источников бюджетных доходов 
минфину можно подумать также о 
внутренних и внешних заимство-
ваниях. Эти рынки к 2010 году 
должны окрепнуть», — продолжа-
ет Миронов. Однако занимать го-
сударству внутри страны, по его 
словам, придется крайне осторож-
но, чтобы не взлетели процентные 
ставки на финансовом рынке, что 
негативно повлияет на рост инвес-
тиций. К походу за кредитами на 
внешний рынок также придется 
подготовиться. Россия должна вы-
глядеть привлекательным заем-
щиком, чтобы ее гособлигации по-
купались. Миронов прогнозирует, 
что власти столкнутся с необходи-
мостью пересмотра долгосрочной 
стратегии экономического разви-
тия страны до 2020 года. «Страте-
гия не работает. Условия ее реали-
зации резко изменил финансовый 
кризис», — считает Миронов. 

Для пополнения бюджета, по 
его мнению, можно продавать и 
госсобственность, которой теоре-
тически в стране очень много. Го-
сударство также может уже сей-
час приобретать и дешевеющие 
акции частных компаний, чтобы 
в 2010 году их продать. 

Одной из важных мер пополне-
ния казны, по мнению Валерия 
Миронова, также является даль-
нейшая девальвация рубля.  И тя-
нуть с ней не надо, поскольку до 
начала активного процесса им-
портозамещения проходит от 8 
месяцев до 1,5 года. По его словам, 
ослабление рубля максимум до 37 
за доллар люди переживут безбо-
лезненно. Пока же рубль упал не 
достаточно низко, чтобы запус-
тить процесс импортозамещения. 
Если дело довести до нужной точ-
ки, то, по мнению эксперта, за 
2010 год экономика сама управит-
ся с ситуацией и начнется рост на-
логовых доходов в бюджет. 

Что касается повышения акци-
зов на алкоголь и табак, то эта 
мера, считает эксперт, сомнитель-
на. Эффект от повышения цен на 
водку и табак наступит в том слу-
чае, если удастся победить контра-
банду и нелегальный оборот спир-
тного. А это дело не одного года.

С газа по нитке 
Минфин ищет дополнительные доходы

 Глава администрации президента РФ Сергей Нарышкин на расширен-
ной коллегии Генпрокуратуры призвал лучше проверять законодатель-
ные акты на предмет лазеек для коррупции. 
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Живым щитом
чеченские милиционеры 

встали на пути 
террориста

ТЕРАКТ

Тимофей Борисов
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Бомбу принес в центр города 
смертник, которого милиционе-
ры не пустили внутрь Государс-
твенного концертного зала, где 
уже собрались зрители. По пред-
варительным данным, шесть че-
ловек погибло. 

 Взрыв прогремел около пяти 
часов вечера. Дежурившие на 
улице сотрудники МВД попро-
сили предъявить документы по-
казавшегося им подозритель-
ным человека. Тот тотчас взо-
рвал себя. 

Погибли замначальника ми-
лиции общественной безопас-
ности МВД по Чечне полковник 
Исмаил Бисултанов, начальник 
МОБ Ленинского РОВД Грозно-
го подполковник Ризван Гайда-
баев, начальник изолятора вре-
менного содержания Ленинско-
го райотдела Грозного майор 
Цугаев, а также управляющий 
координационной деятельнос-
тью МВД по Чечне подполков-
ник Кузнецов и два гражданс-
ких, предположительно гражда-
не Турции и Грузии. Их личнос-
ти устанавливаются.

 Президент Чечни Рамзан Ка-
дыров назвал этот теракт «пред-
смертной агонией бандитов». 
По его словам, террористы наде-
ются на то, что им удастся заста-
вить власти приостановить опе-
рацию по ликвидации бандгрупп 
в приграничной с Ингушетией 
зоне. «Я заявляю, что операция 
будет продолжаться до полного 
уничтожения бандитов», — ска-
зал Кадыров. 

Вчера поздно вечером в Чеч-
ню из Москвы вылетела группа 
следователей для помощи в рас-
следовании теракта.

Кстати
Вновь напомнил о себе Северный Кавказ. В нынешнем 
году он стал одним из главных очагов напряженности. 
Только за последнее время здесь совершен целый ряд де-
рзких и особо опасных преступлений, получивших широ-
кий общественный резонанс. Все они, отметил Юрий 
Чайка, не просто находятся на контроле, а активно рас-
следуются, причем по некоторым есть очень серьезные 
подвижки.
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Йодом по болячке
Росздравнадзор проводит мониторинг цен 
и наличия популярных лекарств в аптеках 

и больницах
СОЦЗАЩИТА

Ирина  Невинная
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Причем, «виноваты» в этом от-
нюдь не местные особенности  
доставки, складирования и про-
дажи. «Все эти факторы влияют 
на конечную цену в меньшей сте-
пени», — заявила в пятницу замру-
ководителя Росздравнадзора 
Елена Тельнова, выступая на се-
лекторном совещании с региона-
ми. Главная причина стремитель-
ного роста цен в рознице, по ее 
словам, в большом количестве 
посредников в оптовом звене тор-
говой цепочки. «На уровне опто-
виков мы имеем от четырех до 
10—15 перекупщиков», — заяви-
ла Елена Тельнова. Любопытно, 
что Москва — самый крупный 
центр пересечения всех торговых 
связей и путей — дешевизной ле-
карств отнюдь не отличается.  На-
пример, по данным мониторинга, 
тюбик противовоспалительного 
геля диклофенак в Ульяновской 
области стоит в среднем 26 руб-
лей (это минимальный уровень 
по стране), в далеком Ямало-Не-
нецком АО — около 65, то есть в 
2,5 раза дороже, а в золотой сто-
лице — и вовсе 76 рублей. Проти-
воязвенный препарат омепразол  
в расположенных не слишком да-
леко друг от друга  Нижегородс-
кой и Курганской областях раз-
личается по стоимости в 1,2 раза: 
193 и 244 рубля соответственно. 
Не меньший разброс стоимости 
наблюдается не только в аптеках, 
но и больницах, а это означает, 
что бюджетные деньги, на кото-
рые закупаются лекарства для 
госпитального сектора, расходу-
ются с, мягко говоря, разной сте-
пенью эффективности.

Пока проведение мониторин-
га — это не более чем констатация 
всем известных фактов. Чем-то 
напоминает метеопрогноз «день 
в день»: посмотрели за окно, кон-
статировали, что идет дождь, а 
разогнать тучи не в силах. Прав-

да, по словам Тельновой, уже сам 
факт того, что цены стали регу-
лярно отслеживаться, дисципли-
нировал власти некоторых реги-
онов, которые более пристально 
стали следить за тем, что же тво-
рится в аптеках и больницах. 
«Рост цен во многих регионах 
приостановился», — осторожно 
констатировала замглавы феде-
ральной службы. Правда, тут же 
оговорилась, что в двух столицах 
— Москве и Санкт-Петербурге — 
лекарства продолжают дорожать 
(за два последних месяца — на 4 
процента), а еще целый ряд реги-
онов (в частности, Удмуртия, Ка-
релия, Самарская область) пока-
зали чуть меньший, но тоже су-
щественный рост — на 3 процен-
та.

Понятно, что чисто админист-
ративными рычагами — вызова-
ми фармдистрибьюторов и вла-
дельцев аптечных сетей «на ко-
вер», грозными звонками — биз-
нес вряд ли удастся «построить». 
Пока не устраним основную при-
чину ценовой вакханалии — 
слишком длинные и непрозрач-
ные торговые цепочки — толку не 
будет. Достаточно сказать, что 
даже требование об участии в це-
новом мониторинге многие апте-
ки и больницы пытаются игнори-
ровать — затратно, хлопотно, да и 
просто не хочется. 

Между тем возможные меры 
государственного регулирования 
цен на лекарства пока еще только 
обсуждаются. Напомним, соци-
альный министр Татьяна Голи-
кова предложила, во-первых, ре-
гистрировать в обязательном по-
рядке «стартовую» (отпускную)  
цену от производителя для жиз-
ненно важных лекарств, и, во-
вторых, установить единый по-
рядок расчета оптовых и рознич-
ных торговых надбавок (сегодня 
«правила игры» регионы уста-
навливают  сами, причем кто во 
что горазд). Такая схема заложе-
на в подготовленный минздрав-
соцразвития законопроект «Об 
обращении лекарственных 
средств», который в ближайшее 
время должен быть внесен на об-
суждение в правительство.  А на-
сколько действенными они ока-
жутся, станет ясно, скорее всего, 
уже только в следующем году, 
когда закон о лекарствах вступит 
в силу.

Прилетит 
к нам волшебник

Владимир Путин посетил молодежный лагерь 
«Селигер-2009»

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Пьер Сидибе
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На берегу озера российский пре-
мьер познакомился с талантли-
вой молодежью, которая бук-
вально «закидала» гостя самыми 
экстравагантными идеями. 

Как только вертолет главы 
правительства приземлился у 
входа на территорию лагеря, на 
Селигере началось столпотворе-
ние. Молодые девушки и ребята, 
передавая друг другу только одно 
слово — «Путин!», — выбегали из 
леса и начинали фотографиро-
вать все, что попадалось в объек-
тив. Наиболее прытким удалось 
запечатлеть и премьера. А Влади-
мир Путин шел и улыбался тако-
му радушному приему и хорошей 
погоде и, конечно, самому себе. 
Ведь повсеместно между соснами 
висели растяжки с портретами 
президента и премьера, которые 
неизменно сопровождались цита-
тами из их выступлений о значи-
мости молодежи. Впрочем, и без 
того ребята сами осознают важ-
ность решений возложенных на 
них задач, например демографи-
ческой. Так, в минувший четверг 
на Селигере сыграли 13 свадеб. 

Сейчас в форуме участвуют 
почти 10 тысяч молодых людей 
со всей страны, они добились пра-
ва приехать сюда, победив на спе-
циальных отборочных конкур-
сах. Не в пример прошлому году 
«Селигер-2009» практически 
свободен от политических дви-
жений. Политическая энергия 
сублимировалась, помимо мно-
жества образовательных про-
грамм, в создание бойцовского 
клуба имени Владимир Путина 
или магазина одежды «Медведев-
стайл». В последнем можно при-
обрести футболки не только с 
портретами лидеров страны, но и 
утверждениями: «Кризиса нет», 
«Все хорошо» и т.п. В общем, как 
и предполагалось,  «Сели-
гер-2009» стал «витриной» Года 
молодежи в России. 

Самое интересное Путина под-
жидало в разговоре с «селигерца-
ми». Москвич Сергей Марканов 
предложил рекламодателям пла-
тить пользователям деньги за 
просмотр рекламы, которыми те 
потом смогут рассчитаться за Ин-

тернет. Таким образом, вирту-
альное пространство в России 
станет бесплатным. «Я еще знаю, 
как увеличить экономику Монго-
лии в 10 раз, но сейчас не об этом», 
— неожиданно выпалил Марка-
нов. Было видно, что идея осчаст-
ливить далекую страну будора-
жила сознание молодого «сели-
герца». Он больше не мог держать 
себя в руках.

— Скажи про Монголию, — со-
чувственно поинтересовался Пу-
тин. 

— В Монголии огромная тер-
ритория, там 280 дней в году сол-
нце. Там если 60 тысяч гектаров 
занять солнечными батареями, 
то электроэнергию можно прода-
вать в Китай.

— Китайцам пока не говорили 
ничего? — оживился руководи-
тель Белого дома.

— Я как раз собираюсь в мон-
гольское посольство, — ответил 
Марканов. 

По его мнению, монголам 
нужны еще и «грузовые дирижаб-
ли, которые будут воду туда во-
зить, гумус — почву делать, чтобы 
можно было выращивать там ку-
курузу, кормить свиней, чтобы 
было мясо...»

— У меня суперпроект! Я не 
могу о нем молчать! Мне надо 
срочно сказать! — внезапно выпа-
лил один из студентов. Путин, со-
биравшийся было уходить, замер 
в ожидании, испугавшись такого 
напора. Впрочем, изумление тут 
же уступило место любопытству. 
Мальчик-то все-таки из Санкт-
Петербурга, зовут его Яшей, и хо-
чет он всего лишь создать единую 
интернет-библиотеку видеолек-
ций всех вузов России.

— Я очень хотел похвастаться, 
— не скрывал Яков Сомов. — А 
еще, к сожалению, не смог с Фур-
сенко поговорить, потому что, 
если бы меня кто-то рекомендо-
вал вузам, было бы еще круче.

— Он порекомендует, — пообе-
щал Путин.

— Он сейчас уже рекомендует? 
— настаивал Яков, почувствовав 
успешность такой тактики.

— Он еще не знает, что он хо-
чет вас рекомендовать, — приотк-
рыл будущее премьер.

Впечатлившись парадом мо-
лодых талантов, Владимир Путин 
пообещал, что, несмотря на кри-
зис, государство продолжит ока-
зывать поддержку Всероссийско-
му молодежному образователь-
ному форуму «Селигер». 

Полная версия — на www.rg.ru

Дело академиков
Ученым разрешили внедрять свои разработки 

НАУКА

Юрий Медведев
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Закон разрешает государствен-
ным институтам и вузам без со-
гласия учредителя, то есть госу-
дарства, создавать малые пред-
приятия для внедрения научных 
разработок и вносить в их устав-
ный капитал свою интеллекту-
альную собственность. Но вот 
для продажи своей доли в создан-
ном предприятии согласие собс-

твенника обязательно. Для фи-
нансирования разрешается при-
влекать инвесторов, но при усло-
вии, что доля институтов и вузов 
в созданном предприятии будет 
не меньше 25 процентов. Кроме 
того, эти фирмы не смогут при-
своить себе права на результаты 
интеллектуальной собственнос-
ти, они останутся у ее авторов. 

Для России, заявившей о пере-
ходе к инновационной экономике, 
этот закон имеет важнейшее зна-
чение. Ведь весь мировой опыт по-
казывает, что как раз малые пред-
приятия являются тем звеном, ко-
торое связывает науку и промыш-
ленность. Они готовы взять на себя 
риск превращения идеи в «желе-
зо»: создание опытных образцов 
изделий, а также их малых серий. 
Без этого невозможно оценить, на-
сколько перспективной окажется 
на рынке данная научная разра-

ботка и стоит ее вообще коммер-
циализировать. Понятно, что 
именно эта начальная стадия от-
пугивает многие крупные компа-
нии: чтобы ввязываться в масш-
табные вложения, им нужны хотя 
бы какие-то гарантии успеха. Сло-
вом, так называемый НИОКР дав-
но стал нишей малых инновацион-
ных фирм. 

Кстати, вокруг ведущих запад-
ных институтов и университетов 
давно созданы инновационные 
пояса, где ученые воплощают свои 
разработки и на этом неплохо за-
рабатывают. В нашей стране инно-
вационная цепочка оказалась ра-
зорванной: между наукой и про-
мышленностью отсутствует важ-
нейшее звено — малые предпри-
ятия, готовые взять на себя самую 
рискованную, начальную стадию 
коммерциализации. Новый закон 
и должен исправить ситуацию. 

Как известно, на защиту от-
клоненного сенаторами докумен-
та встал президент Дмитрий Мед-
ведев, обратившись к руководс-
тву Совета Федерации, чтобы 
«оно провело внеплановое засе-
дание и приняло закон». Для это-
го законодателям пришлось со-
здать согласительную комиссию. 
Из нескольких предложенных 
поправок в окончательной редак-
ции остались две, после чего за-
кон был принят Госдумой. 

Цель поправок — усилить кон-
троль государства за результата-
ми инновационной работы, на 
чем и настаивали сенаторы, — 
сказал корреспонденту «РГ» за-
меститель председателя Комите-
та по науке и наукоемким техно-
логиям Вячеслав Осипов. — Те-
перь институт или вуз, создавшие 
малое инновационное предпри-
ятие, должны в течение семи дней 

сообщить об этом организации, 
которой они принадлежат.

Другая поправка, по словам 
Осипова, позволит малым пред-
приятиям быстрее создаваться и 
набирать силу. Дело в том, что пер-
воначальный вариант закона раз-
решал институтам и вузам без со-
гласия собственника вносить в ус-
тавный капитал малых предпри-
ятий только свою интеллектуаль-
ную собственность, но ни в коем 
случае не материальные активы — 
оборудование, деньги, помещения 
и т.д. Теперь этот запрет снят, но с 
оговоркой: для этого требуется со-
гласие собственника (опять же го-
сударства). 

Новую редакцию закона под-
держали 432 депутата, теперь его 
рассмотрит Совет Федерации, за-
седание которого должно пред-
положительно состояться сегод-
ня. 

Пилорама 
будет наша

Виктор Зубков 
предлагает загрузить 

отечественных 
машиностроителей 

производством станков 
для обработки леса

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Евгения Цинклер
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
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А импорт не позволяет им разви-
ваться. Но в любом случае повы-
шение пошлин не коснется про-
дукции, аналогов которой не про-
изводится на территории нашей 
страны.

Огромным назвал общий объем 
импорта лесного оборудования на 
внутреннем рынке России Виктор 
Зубков на заседании правительс-
твенного Совета по развитию лес-
ного комплекса в Санкт-Петербур-
ге. И сообщил, что минпромторг 
начинает сейчас очень активно вы-
рабатывать такие «правила игры», 
при которых развивалось бы собс-
твенное производство. 

В частности, поступают пред-
ложения по повышению таможен-
ных пошлин на деревообрабаты-
вающие станки. «Может быть, 
нужно создать специальную про-
грамму или подпрограмму, чтобы 
загрузить в полном объеме наши 
предприятия, которые могут де-
лать станки, — пусть не сложные 
или сверхсложные, а нормаль-
ные», — заявил Виктор Зубков. И 
пообещал, что вопрос о пошлинах 
будет рассмотрен на заседании ко-
миссии по защитным мерам во 
внешней торговле и таможенно-
тарифной политике. 

Кроме того, первый вице-пре-
мьер также не исключил, что в 
обозримом будущем станет воз-
можной приватизация лесов — но 
при условии жесткого контроля 
над вырубкой со стороны госу-
дарства. Сейчас приватизировать 
можно 0,5 процента российских 

лесов — тех, что не входят в состав 
лесного фонда. По мнению пред-
ставителей лесодобывающего биз-
неса, расширение частной собс-
твенности скажется на лесах бла-
гоприятным образом. Если сейчас 
предпринимателей, взявших учас-
тки в аренду на 49 лет, мало волну-
ет, что останется на делянках по 
истечении этого срока, то в инте-
ресах собственника — заботиться 
о регулярном восстановлении лес-
ного фонда. Противники такого 
подхода отмечают, что во всем 
мире идет сокращение частных ле-
сов, и приводят в пример Канаду, 
где 95 процентов лесов принадле-
жит графствам. Впрочем, сам Вик-
тор Зубков предложил закрыть эту 
дискуссию: серьезно обсуждать 
приватизацию российского лесно-
го фонда еще рано.

Первый вице-премьер заявил 
также, что в рамках оптимизации 
сети учреждений, готовящих кад-
ры для лесного комплекса, в Рос-
сии будут созданы два научно-об-
разовательных инновационных 
комплекса — на базах Московс-
кого государственного института 
леса (МГУЛ) и Санкт-Петербург-
ской государственной лесотехни-
ческой академии имени Кирова 
(СПбГЛТА). Ректоры этих вузов 
подняли на заседании Совета кад-
ровый вопрос. 

Высшие учебные заведения лес-
ной отрасли ежегодно выпускают 
около 6 тысяч специалистов, а сред-
ние специальные учебные заведе-
ния — порядка 16 тысяч специалис-
тов. Но, по словам ректора МГУЛ 
Виктора Санаева, кадров лесной 
отрасли «хватает впритык». По 
оценке ректора СПбГЛТА Андрея 
Селиховкина, «в лес» уходят рабо-
тать лишь 35—40 процентов моло-
дых специалистов.

Для решения этой проблемы, 
по мнению участников совеща-
ния, необходимо расширять 
практику двусторонних контрак-
тов и трехсторонних соглашений 
по целевой подготовке специа-
листов. Не исключено также, что 
будет восстановлено распределе-
ние выпускников, проходивших 
обучение за бюджетные средства. 
С таким предложением к вице-
премьеру обратились сразу не-
сколько руководителей лесотех-
нических учебных заведений.

Директор Департамента ми-
нистерства образования и науки 
РФ Александр Наумов утвержда-
ет, что аналогичные просьбы пос-
тупали и из других отраслей. Вик-
тор Зубков пообещал обсудить 
восстановление практики госза-
каза на выпускников вузов на од-
ном из ближайших заседаний 
правительства.

«В лес» уходят 
работать лишь 
35—40 процентов 
молодых 
специалистов
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Окончание. Начало на с. 1
По словам главы минпромтор-

га Виктора  Христенко, «начав-
шийся кризис отбросил отрасль 
на несколько лет назад». До кри-
зиса металлургические предпри-
ятия практически не пользова-
лись государственными деньга-
ми, обеспечивая себя доходами 
от продаж на внутреннем рынке и 
от экспорта, и считались чуть ли 
не самыми рентабельными в 
мире. За первое полугодие, по 
данным минпромторга, металло-
компании потеряли свыше по-
лутриллиона рублей. 

Впрочем, даже и в такой ситу-
ации  кто-то пытается сохранять 
оптимизм. «Я предлагаю счи-
тать, что кризис закончился, — 
огорошил участников совеща-
ния гендиректор КАМАЗа Сер-
гей Когогин. — Нынешнее состо-
яние продлится еще очень и 
очень долго». 

Между тем, по словам Хрис-
тенко, в ближайшее время поло-
жение дел может даже ухудшить-
ся. Ведь уже сейчас в отношении 
отечественных металлургичес-
ких компаний действует 27 огра-
ничительных мер в 11 странах 
мира, а в дальнейшем возможно и 
увеличение антидемпинговых 
процессов против российских 
производителей. «В частности, 
можно ожидать заградительных 
мер со стороны Китая и Ирана», 
— предупредил министр.  

Владимир Путин заметил на 
это, что следует защищать своих 
производителей, особенно на 
внешних рынках. «Отечествен-
ная металлопродукция подверга-
ется дискриминации во многих 
странах мира — все в условиях 
кризиса говорят о недопустимос-
ти таких действий, на практике, к 
сожалению, мы видим расшире-
ние таких элементов экономичес-
кой политики», — заявил россий-
ский премьер. Призвал Путин бо-
роться и с другим противозакон-
ным способом ведения торговли. 
«Нам не нужно стесняться ис-
пользовать инструменты защиты 

внутреннего рынка, если мы стал-
киваемся с откровенным демпин-
гом», — сказал глава правительс-
тва. 

К слову говоря, с февраля пра-
вительство России существенно 
подняло ввозные пошлины на от-
дельные виды проката из железа 
и нелегированной стали и труб из 
черных металлов с 5% до 20%. 
Пошлины ввели на ввоз проката и 
стали по 11 позициям, труб — по 
46 позициям. Срок их действия — 
9 месяцев. Однако металлурги 
предложили Путину продлить 
протекционистские меры — при-
чем вместо просьбы, более при-
вычной формы общения с рос-
сийским премьером, прозвучало 
почти требование. Так, председа-
тель совета директоров ОАО «Но-
волипецкий металлургический 

комбинат» Владимир Лисин за-
явил, что принятые решения об 
обнулении импортных пошлин 
на ввоз оборудования, которое не 
производится в России, было не-
обходимостью.

— Если оборудование не про-
изводится в России, почему мы 
должны платить за его ввоз из-за 
рубежа? — поинтересовался биз-
несмен. 

— Если оставить обнуленные 
пошлины, вы так никогда не бу-
дете его производить. Да, это по-
дарок, а мы могли бы и взимать 
налоги, но не берем. Знайте, что 
это подарок! Это ваша собствен-
ность, а не государственная, поэ-
тому это подарок, и им нужно вос-
пользоваться эффективно, — 
мягко улыбнулся Путин. 

Впрочем, премьер пообещал 
металлургам новые антикризис-
ные меры. Среди них — ускорен-
ный возврат НДС, пошлины на 

импорт металлопродукции, 
льготные тарифы на железнодо-
рожные перевозки. 

По словам замминистра эко-
номического развития Андрея 
Клепача, для крупных предпри-
ятий нужно установить опреде-
ленные критерии и разрешить 
возвращать им НДС по уведомле-
нию без банковской гарантии. 
«Банковская гарантия нужна для 
того, чтобы отсечь всех, кого мы 
не знаем, потому что у нас дейс-
твительно есть куча проблем с 
возмещением НДС», — пояснил 
чиновник, добавив, что таким об-
разом больше не будет противо-
речий с установками Всемирной 
торговой организации.

— Мы пока не члены ВТО, — 
напомнил Путин.

— Понятно, Владимир Влади-

мирович, но надо действовать по 
единым правилам, — парировал 
Клепач. 

По обыкновению замглавы 
минэкономразвития нарисовал 
малорадостную реалистичную 
картину будущего. «Мы и в 2012 
году не выйдем на тот уровень 
объема производства металла, 
который у нас был до кризиса в 
2008 году», — сказал Клепач. Со-
гласно его мнению, механизм гос-
гарантий недостаточен для раз-
вития отрасли, нужны длинные 
кредиты на 7—10 лет на комфор-
тных условиях, которые мог бы 
давать, например, ВЭБ. Путин 
обещал подумать, заметив, что в 
деле помощи родным металлур-
гам мог бы поучаствовать и ВТБ. 

Позаботилось правительство 
и о снижении тарифов на пере-
возку по железной дороге лома 
черных металлов. Правда, прези-
дент РЖД Владимир Якунин по-

сетовал, что, претворись эта ини-
циатива в жизнь, доходы монопо-
лии упадут на 4,5 миллиарда руб-
лей. Впрочем, Белый дом наме-
рен, по словам Путина, в  2010 
году выделить  РЖД из федераль-
ного бюджета 50 миллиардов 
рублей, «несмотря ни на какие 
сложности». Ровно столько же 
железные дороги получили и в 
этом году на снижение убыточ-
ности РЖД (потери госкомпании 
в 2009 году могут достичь 97,1 
миллиарда рублей) и поддержа-
ние высоких кредитных рейтин-
гов. 

В обмен российский премьер, 
воспользовавшись опытом заоке-
анской программы «Покупай 
американское», потребовал от 
российских компаний приобре-
тать для своих нужд российскую 
продукцию. По итогам совеща-
ния хозяин Белого дома дал реко-
мендацию бизнесменам при про-
чих равных условиях отдавать 
приоритет в закупке металлопро-
дукции российским производите-
лям. «Можно было бы подумать 
даже и о принятии соответствую-
щего закона», — заявил Путин и 
тут же кинул металлургам: — Це-
ны-то, несмотря на кризис, де-
ржите и держите на достаточно 
высоком уровне. И мы не можем 
загнать наши монополии в ситуа-
цию, когда у них не будет выбо-
ра». 

Днем позже руководитель 
«Газпрома» Алексей Миллер уже 
рапортовал премьеру, что 90 про-
центов труб и материально-тех-
нической продукции монополист 
закупает у отечественных произ-
водителей. А Виктор Христенко 
призвал в проекте «Северный по-
ток» изменить пропорцию поста-
вок труб большого диаметра рос-
сийскими и германскими произ-
водителями. В рамках первого 
этапа строительства 25% труб 
(280 тысяч тонн) поставляют оте-
чественные производители, а 
75% (820 тысяч тонн) — германс-
кий концерн Europipe. На втором 
этапе министр предложил 830 

тысяч тонн (из 1,1 миллиона 
тонн) зарезервировать за отечес-
твенными производителями. 

Впрочем, как выяснилось, ме-
таллурги настроены на еще боль-
шие перемены и правительствен-
ное понимание. Так, руководи-
тель Магнитогорского металлур-
гического комбината Виктор 
Рашников призвал не облагать 
налогом инвестиции в размере 
до 50% от прибыли. Однако в 
этом пункте сталевары не нашли 
поддержки у Путина, как и не по-
лучили ее в другом. Владимир 
Лисин пожаловался премьеру на 
то, что налог на ввозимое обору-
дование взимается, когда пред-
приятие еще не начало его экс-
плуатировать. Напротив, отве-
тил замруководителя ФНС Сер-
гей Шульгин, фискальные инс-
трументы начинают действовать 
с момента начала работы произ-
водства.

— Надо, конечно, все прове-
рить, но я подозреваю, что права 
налоговая служба, — отреагиро-
вал Путин. 

Строгому разговору премьера 
существовало свое объяснение: 
кризис кризисом, но даже в такое 
тяжелое время металлурги смог-
ли построить суперсовременное 
производство, а это уже о  многом 
говорит. Одним нажатием кноп-
ки Владимир Путин запустил на 
Магнитогорском металлургичес-
ком комбинате первый в России 
комплекс «Стан-5000» по произ-
водству высокопрочного толсто-
листового проката. Продукция 
будет использоваться в нефтега-
зовой отрасли, а также в судо-, 
мосто- и машиностроении. 

«Нравится настрой —  метал-
лурги не  «хнычут», — удовлетво-
ренно заметил Владимир Путин 
губернатору Челябинской облас-
ти Петру Сумину под конец свое-
го кратковременного визита в ме-
таллургическое ядро страны. 

Правительство готово защищать 
отечественных производителей 
на внешних рынках

В российском прокате

 «Нравится настрой —  металлурги 
не  «хнычут», — подвел итоги 
встречи Владимир Путин. 
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Наконец можно подвести 
итоги московского саммита
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С чем стороны пришли к этому 
саммиту? Если российские влас-
ти, пусть не без труда, но все-та-
ки справляются с экономичес-
ким кризисом, а президент Мед-
ведев продолжает политику пре-
зидента Путина по сохранению 
стабильности и преемственнос-
ти во внутренней и внешней по-
литике, что было лейтмотивом 
его президентской кампании 
2008 года, то этого нельзя ска-
зать о Соединенных Штатах. 
Американский президент при-
шел к власти под лозунгом пере-
мен, и, конечно, эти перемены 
должны касаться и внутренней, 
и внешней политики. Внешней 
политики в особенности, потому 
что Обама во время президент-
ской кампании раскритиковал в 
пух и прах внешнюю политику 
Буша, который вовлек США в 
две войны, создал массу проблем 
с союзниками и партнерами и 
способствовал небывалому рос-
ту антиамериканизма во всем 
мире. В результате США потре-
буется предпринять серьезные 
усилия для того, чтобы заново 
выстроить отношения со своими 
партнерами и союзниками и 
найти пути выхода из двух войн, 
которые непосильным грузом 
легли на плечи американского 
бюджета и налогоплательщи-
ков. Таким образом, если для 
российской стороны достиже-
ние каких-то успехов в двухсто-
ронних отношениях в результа-
те саммита было желательным, 
но не жизненно важным, то для 
США это носило крайне необхо-
димый характер. Со времени 
прихода к власти Обамы прошло 
уже немало времени, но новая 
администрация на данный мо-
мент может похвастаться лишь 
весьма скромными результата-
ми во внешней политике. 

Экономики обеих стран сегод-
ня переживают не лучшие време-
на. Однако в России власти пыта-
ются выйти из этой ситуации, ис-
пользуя собственные внутренние 
финансовые резервы, тогда как 
США в своих отчаянных попыт-
ках бороться с кризисом полно-
стью зависят от внешних креди-
торов, важнейшим из которых на 
сегодня является Китай. В стране 
стремительно растут как госу-
дарственный долг, так и дефицит 
государственного бюджета. Как в 
США, так и в России высок уро-
вень безработицы. Президент 
Обама предложил чрезвычайно 
амбициозные планы по реформи-
рованию здравоохранения, обра-
зования, энергетической сферы и 
инфраструктуры, которые потре-
буют многомиллиардных инвес-

тиций — денег, которых сегодня 
нет у правительства США. И в 
этом отношении американская 
администрация и американский 
президент находятся гораздо в 
худшем положении и испытыва-
ют гораздо большее давление 
внутри США, чем их российские 
коллеги. Конечно же, многие из 
вышеперечисленных проблем 
стоят и перед российскими влас-
тями, однако приход к власти но-
вого российского президента не 
был обусловлен обещаниями по-
добно Обаме революционно пре-
образовать страну. С постепен-
ным снижением популярности 
нового президента США в связи с 
продолжением экономического 
кризиса и ростом безработицы 
Обама сегодня вынужден пред-
принимать быстрые, а иногда и 
рискованные шаги как во внут-
ренней, так и во внешней полити-
ке для того, чтобы не растерять 
уровень доверия к себе и к своей 
администрации в глазах амери-
канского народа.

Чего же хотели стороны от 
июльского саммита? Необходимо 
отметить, что российская сторона 
не имела больших ожиданий на-
кануне саммита и трезво относи-
лась к самой идее «перезагрузки» 
российско-американских отно-
шений. Причиной было то, что 
накануне саммита от представи-
телей американской администра-
ции были в основном слышны за-
явления о том, что ее позиции по 
целому ряду вопросов по отноше-
нию к России остаются неизмен-
ными. Среди них — планы США 
по расширению НАТО на восток, 
с возможным включением в со-
став этой организации Украины и 
Грузии, размещение элементов 
противоракетной обороны в Че-
хии и Польше, вмешательство во 
внутренние дела государств пост-
советского пространства и про-
должение американской линии 
избирательного вовлечения и из-
бирательного же сдерживания 
России в решении тех или иных 
вопросов мировой политики. 
Этой линии по отношению к Рос-
сии придерживались как адми-
нистрация Клинтона, так и Буша-
младшего. К сожалению, перед 
саммитом новая администрация 
также ничего не предприняла для 
того, чтобы хотя бы начать в кон-
грессе процедуру отмены злопо-
лучной поправки Джексона—Вэ-
ника. 

Как уже отмечалось, достиже-
ние хоть какой-то договореннос-
ти с Россией во время саммита от-
носительно проблем, имеющих 
критическое значение для США, 
было чрезвычайно важным для 

новой американской админист-
рации. Российская сторона пош-
ла навстречу пожеланиям прези-
дента Обамы, и в ходе саммита 
был подписан целый ряд важных 
документов, среди которых осо-
бенно значимым для США было 
соглашение о транспортировке 
военных грузов в Афганистан че-
рез российскую территорию. 
Были подписаны также соглаше-
ния о контроле над ядерным воо-
ружением и возобновлении воен-
ного сотрудничества между дву-
мя странами. В идеале США хоте-
лось, чтобы Россия взяла на себя 
формальные обязательства по 
недопущению превращения Ира-
на в ядерную державу. Однако 
Москва ограничилась лишь заве-
рениями о готовности вместе с 
США произвести оценку потен-
циальной угрозы, исходящей от 
реализации ядерной программы 
Ирана. Она не стала брать на себя 
никаких конкретных обяза-
тельств по этому вопросу, точно 
так же как и США не взяли на себя 
никаких формальных обяза-
тельств ни по отказу от дальней-
шего расширения НАТО на вос-
ток с включением в состав этого 
блока Украины и Грузии, ни по 
приостановке разворачивания 
третьего позиционного района 
противоракетной обороны в Вос-
точной Европе. Однако и экспер-
тные круги, и люди, близкие к 
Обаме, неоднократно говорили 
до саммита о том, что в таких обя-
зательствах нет острой необходи-
мости, так как по умолчанию из-
вестно, что в ближайшие годы 

дальнейшее расширение НАТО 
не стоит на повестке дня и что 
никто не собирается приглашать 
в состав этой организации Гру-
зию и Украину. Что же касается 
разворачивания третьего пози-
ционного района противоракет-
ной обороны в Восточной Евро-
пе, то этот вопрос также не явля-
ется приоритетным для новой 
американской администрации и 
его реализация может быть отло-
жена на неопределенное время.

Крайне важным итогом сам-
мита, которым обе стороны оста-
лись очень довольны, явилось из-
менение тональности в российс-
ко-американских отношениях. 
Оно все-таки произошло, и не по-
тому, что этого очень хотела рос-
сийская сторона. Изменение то-
нальности в отношениях с Росси-
ей отвечает предвыборным обе-
щаниям президента Обамы, кото-
рые сводились к тому, что новая 
внешняя политика США покон-
чит с унилатерализмом предыду-
щей администрации и что Вашин-
гтон начнет гораздо в большей 
степени согласовывать свои вне-
шнеполитические шаги со своими 
союзниками и партнерами, учи-
тывая их интересы. Изменение 
тональности явилось всего лишь 
результатом того, что США сегод-
ня уже не могут позволить  вести 
себя так, как они это делали в 
1990-х и начале 2000-х годов. Для 
этого даже у этой очень богатой 
страны больше нет необходимых 
ресурсов. 

По свидетельству помощника 
российского премьера по между-
народным вопросам Юрия Уша-

кова, во время встречи Владимира 
Путина с Бараком Обамой осно-
вательно были обсуждены вопро-
сы, связанные с российскими ин-
тересами применительно к пост-
советскому пространству, а осо-
бенно — к Украине. Эти вопросы 
являются на сегодняшний день 
чрезвычайно чувствительными 
для России. Ушаков выразил на-
дежду, что эта озабоченность бу-
дет воспринята Обамой очень се-
рьезно и, как следствие, будет уч-
тена Вашингтоном в будущем. Это 
особенно важно, так как Украина 
находится в преддверии прези-
дентских выборов. Внутренние 
расколы и острые политические 
конфликты этого государства не 
могут оставить в стороне ни Рос-
сию, ни США. Действия послед-
них двух будут судьбоносными, 
так как они могут способствовать 
как дальнейшей эскалации напря-
женности в Украине, а вследствие 
этого и росту напряжения между 
Россией и Западом, и особенно 
между Россией и США, так и со-
хранению стабильности полити-
ческой ситуации в этой стране. 
Этот фактор будет оставаться вли-
ятельным как в ходе президент-
ской кампании, так и после выбо-
ров в независимости от того, кто 
станет победителем президент-
ской гонки. 

Произойдет ли на самом деле 
в отношениях Россия—США 
«перезагрузка», зависело по 
окончанию саммита от того, как 
США поведут себя по отноше-
нию к постсоветскому про-
странству. Благо ждать остава-

лось недолго, так как сразу же 
после встреч в Москве был за-
планирован визит вице-прези-
дента США Джозефа Байдена в 
Грузию и Украину, который мог 
бы ответить на вопрос, насколь-
ко серьезно воспринял прези-
дент Обама озабоченности и ин-
тересы России, выраженные ему 
во время московских встреч. 

Только после визита Байдена 
можно было оценить общий итог 
российско-американского самми-
та в Москве. Если, к примеру, в 
ходе своего визита в Тбилиси и 
Киев вице-президент заявил бы, 
что эти государства являются су-
веренными и независимыми и что 
уровень их независимости опре-
деляется уровнем их враждебнос-
ти по отношению к России, то об-
щий итог саммита в Москве мож-
но было бы назвать провальным. 
А если бы он, наоборот, огласил 
то, что Россия является важным 
партнером для США и Запада и 
что со временем мы все должны 
научиться конструктивно взаи-
модействовать и находить точки 
соприкосновения друг с другом, 
то это бы свидетельствовало о 
том, что президент Обама всерьез 
принял к сведению озабоченность 
и интересы России. 

Визит вице-президента США 
Байдена в Грузию и Украину оста-
вил противоречивые впечатле-

ния. С одной стороны, он сказал 
много правильных слов. В ходе 
визита Байден фактически сделал 
все для того, чтобы убедить стра-
ны Восточной Европы и бывших 
республик СССР в том, что улуч-
шение отношений между США и 
Россией происходит не за их счет 
и что в этом нет игры с нулевой 
суммой. Первая часть послания 
Байдена к этим странам сводилась 
к тому, что потепление российс-
ко-американских отношений не 
только не угрожает их интересам, 
но и, наоборот, Украина и Грузия 
могут извлечь выгоду от конс-
труктивного взаимодействия 
между Россией и США на постсо-
ветском пространстве. К сожале-
нию, в послании Байдена была и 
вторая часть: в Тбилиси амери-
канский вице-президент не удер-
жался от соблазна подыграть ан-
тироссийским нападкам грузинс-
кого президента. Однако хочется 
выразить надежду, что все-таки 
именно первая часть послания 
Байдена поддерживается прези-
дентом Обамой и в совокупности 
оба эти визита были призваны 
продемонстрировать республи-
кам бывшего СССР то, что новая 
американская администрация ре-
ально настроена на «перезагруз-
ку» отношений с Россией и всерь-
ез воспринимают ее озабочен-
ность относительно этого регио-
на. 

Было бы весьма полезно, если 
бы в рамках созданной комиссии 
под патронатом двух президентов 
мог быть создан механизм для 
оперативного взаимодействия 
именно по таким чувствительным 
вопросам, как развитие внутри-
политических процессов на Укра-
ине, на Южном Кавказе и в других 
регионах постсоветского про-
странства. Своевременные кон-
сультации могут предотвратить 
негативное развитие политичес-
ких процессов в этих чувствитель-
ных для двух стран зонах, что поз-
волит обеим сторонам избежать 
ненужного роста напряжения 
между ними. 

В заключение хотелось бы 
подчеркнуть чрезвычайную важ-
ность понимания американской 
администрацией чувствитель-
ности российских властей отно-
сительно постсоветского про-
странства и привести слова одно-
го из лучших американских спе-
циалистов по России Ричарда 
Пайпса, который, между прочим, 
никогда не испытывал особенно 
нежных чувств ни к коммунисти-
ческой, ни к антикоммунисти-
ческой России. В своей недавней 
статье в Moscow Times он пишет: 
«Приглашение бывших советс-
ких республик в НАТО, а в осо-
бенности Украины, — опасная 
политика. Если Украина вступит 
в НАТО, то велика вероятность 
того, что Кремль начнет очень 
серьезно рассматривать возмож-
ность военной интервенции в от-
вет на подобное решение Киева». 
Это мнение человека, который 
всю свою жизнь посвятил изуче-
нию истории Российского госу-
дарства. Я думаю, что американ-
скому руководству стоило бы 
прислушаться к его словам и, как 
предлагает Пайпс, «принять к 
сведению чувствительность Рос-
сии по определенным вопросам 
и не раздражать ее ни словами, 
ни действиями».

США сегодня уже не могут 
позволить  вести себя так, 
как они это делали в 1990-х 
и начале 2000-х годов

ПРОФСОЮЗЫ

Марина Грицюк
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В связи с этим так называемый 
профсоюз «Единство» заявил о 
проведении 6 августа митинга 
протеста против простоя на про-
изводстве и сокращения зарплат. 
Профсоюз предприятия, входя-
щий в Федерацию независимых 
профсоюзов, от участия в ми-
тинге отказался. 

Лидер ФНПР Михаил Шмаков 
подтвердил «РГ», что члены 
ФНПР в акции участвовать не бу-
дут. «Действительно, АвтоВАЗ 
планирует отправить своих ра-
ботников в вынужденный отпуск, 
сохранив им при этом две трети 
зарплаты. Это решение было со-
гласовано с нами и профсоюзом 
«Единство», — сказал Шмаков. И 
добавил, что все меры по сокра-
щению рабочего времени пред-
приятие принимает в соответс-
твии с трудовым законодательс-
твом, поэтому претензий к руко-
водству у ФНПР нет. 

Как сообщалось ранее, ос-
новная причина остановки за-
вода — необходимость сокраще-
ния количества автомобилей, 
скопившихся в настоящее время 
на складах. Кроме того, с сен-
тября по февраль планируется 
перевести предприятие на со-
кращенную вдвое рабочую не-
делю, что приведет к двукратно-
му уменьшению заработной 
платы работников завода. Кон-
вейер при этом должен будет ра-
ботать в две смены. Такие меры 
планировалось ввести, если про-
дажи новых автомобилей всех 
марок в России будут подходить 
по итогам года к объему 1,2 мил-
лиона машин, а доля АвтоВАЗа  
на рынке составит 30 процен-
тов. 

Согласно опубликованным 
данным, продажи АвтоВАЗа  упали 
в I полугодии на 44 процента при 
общем падении рынка на 49 про-
центов, составив 179 тысяч 
870 штук. На начало июля складс-
кие запасы завода насчитывали бо-
лее 80 тысяч автомобилей  при том, 
что в июне продажи Lada составили 
28 тысяч 851 штуку. За счет оста-
новки конвейера завод рассчиты-
вает снизить эту цифру вдвое. 

Я ВАЗ не поддержу
«Единство» хочет заявить 

о себе любой ценой 

Возглавившая рейтинг российских знаменитостей Мария Шарапова на 
торжественном показе нового Land Rover Freelander 2 в Лондоне. 

Деньги для Марии
Окончание. Начало на с. 1

Открытием года  стала поп-
группа «Ранетки», которая, кстати, 
недавно выступила в Москве на ра-
зогреве у самой поп-принцессы 
Бритни Спирс, причем Бритни вы-
брала группу сама из немалого ко-
личества претендентов. А вскоре 
«Ранетки» дадут свой собственный 
концерт в «Олимпийском». Благо-
даря грамотному пиару и продюси-
рованию (одноименный сериал на 
канале СТС весьма помог раскрут-
ке) девочки-подростки побили все 
рекорды по популярности в Интер-
нете —  более 15 миллионов запро-
сов за год на  одном из основных 
поисковиков www.yandex.ru.

Замыкают рейтинг — послед-
няя пятерка — Дарья Донцова, 
Григорий Лепс, Юлия Савичева, 
Земфира и Олег Газманов. Но 
при всем при том следует ска-
зать, что данные, приведенные в 
рейтинге Forbes, показывают  на-
ших звезд с весьма скромной сто-
роны. Сравните только — актер 
Дэниел Рэдклифф — Гарри Пот-
тер с учетом кризиса за съемки 
новой части поттерианы «Гарри 
Поттер и дары смерти», которая 
начнется в конце этого года, по-
лучит 25 миллионов долларов — 
примерно столько, сколько чет-
верть российского рейтинга 
вместе взятая.

Тем временем
 За минувший год у звезд случился «звездопад»: с июля 
2008-го по июнь 2009 года совокупный доход 50 самых 
ярких из них уменьшился на четверть — со 181 миллиона 
долларов  до 137 миллионов. Больше остальных упали го-
норары исполнителей поп-музыки и конферансье — в 
среднем на 40 процентов. Примерно на столько же снизи-
лось количество выступлений артистов в этих жанрах. 
При этом центр концертной деятельности переместился 
из Москвы в Санкт-Петербург.
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Андраник Мигранян напоминает, 
что экономика США полностью 
зависит от внешних кредитов.
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Словарный боезапас
Окончание. Начало на с. 1

От дипломата Байдена не оста-
лось и следа. Его словно подме-
нил агрессивный дублер в лучших 
традициях ястребов из админист-
рации Джорджа Буша.

По словам «нового» Байдена, 
российская экономика выдыха-
ется. Что в итоге приведет к ши-
рокому ряду уступок Западу со 
стороны Москвы в вопросах на-
циональной безопасности, вклю-
чая ослабление «хватки» по отно-
шению к бывшим советским рес-
публикам и урезание обширного 
ядерного арсенала.

При этом Байден подчеркива-
ет, что в России сокращается чис-
ленность населения, идет увяда-
ние экономики, банковского сек-
тора и инфраструктуры, которая  
скорее всего  не сможет продер-
жаться в ненешнем виде в течение 
15 лет. «Россия в ситуации, когда 
мир меняется перед ней, а она 
цепляется за что-то в прошлом, а 
это не является устойчивым», — 
подытожил  вице-президент.

В Кремле не стали скрывать 
своего недоумения. Ответ по-
мощника президента России Сер-
гея Приходько на слова Байдена 
был одновременно эмоциональ-
ным и дипломатичным: «Возни-
кает вопрос: кто определяет вне-

шнюю политику США — прези-
дент или, пусть и уважаемые, но 
члены его команды? А то это мы 
уже проходили». Неужели Ва-
шингтон опять лукавил, когда в 
Белом доме говорили об искрен-
нем желании вывести российско-
американские отношения на ка-
чественно новый уровень? 

Ведь меньше трех недель на-
зад в Италии на саммите «боль-
шой восьмерки» все участники 
встречи объявили о своей заинте-

ресованности в улучшении ат-
мосферы в российско-американ-
ских отношениях. А за два дня до 
этого в Москве президенты Рос-
сии и США провели, по словам 
Приходько, «как мы думаем, по-
зитивный и серьезный разговор». 
«Если эта атмосфера некоторым 
членам команды и членам прави-
тельства Барака Обамы не нра-
вится, пускай так и скажут. Если 
они не согласны с линией собс-
твенного президента, мы должны 

об этом просто знать», — продол-
жил рассуждать вслух помощник 
президента России.

При этом более чем очевидна 
заинтересованность Кремля разо-
браться в том, что в действитель-
ности сейчас происходит в Белом 
доме. «Для России очень важно, 
как наши американские партнеры 
подходят к реализации очень весо-
мых договоренностей и докумен-
тов, подписанных в ходе визита 
президента США Барака Обамы в 

Москву. Поэтому все, что касается 
их оценки отношений с Россией, 
мы воспринимаем с повышенным 
интересом, — пояснил Приходько. 
— Мы помним многочисленные 
заявления президента Обамы, со-
звучные нашим подходам, его кон-
цепцию «ядерного нуля». И увязки 
вице-президентом США серьезной 
работы (по сокращению ядерных 
потенциалов — «РГ») с якобы эко-
номическими причинами, а не с 
той ответственностью, которую 

Россия и США несут перед между-
народным сообществом, совер-
шенно непонятны». Что же касает-
ся заявлений Байдена об увядании 
российской экономики, то, по мне-
нию помощника президента Рос-
сии, «сваливать с больной головы 
на здоровую, как говорят в России, 
просто некрасиво». Ведь о серьез-
нейших системных проблемах 
американской экономики уже на-
писаны тысячи статей и аналити-
ческих докладов.

Так о чем же думал Байден, 
когда давал это скандальное ин-
тервью? Об этом, конечно же, 
можно лишь догадываться. Но 
есть одно событие, произошед-
шее всего за несколько часов до 
общения вице-президента с кор-
респондентом The Wall Street 
Journal, которое, возможно, не-
сколько прояснит ситуацию. В 
прошлую пятницу в США стали 
известны результаты последних 
социологических исследований, 
согласно которым рейтинг Оба-
мы снизился еще на 8 пунктов и 
составил всего 54 процента. Все-
го, потому что  еще пару месяцев 
назад хозяин Белого дома поль-
зовался просто феноменальным 
успехом. Но обамомания, види-
мо, прошла.

При этом 75 процентов рес-

публиканцев не доверяют прези-
денту-демократу. Больше всего 
Обаму, конечно же, критикуют за 
плохие экономические показате-
ли. Что же касается внешней по-
литики, то, по мнению львиной 
доли республиканцев, президент 
США слишком мягок. Экономи-
кой Байден почти не занимается. 
Зато на внешних рубежах он мо-
жет и должен помогать Обаме. Не 
исключено, что вице-президент 
ради повышения рейтинга решил 
показать американцам, что новая 
администрация может быть и 
крайне жесткой в своих высказы-
ваниях. Однако в данном случае 
Байден явно оказал Обаме насто-
ящую медвежью услугу. 

Ведь за заявлениями должны 
последовать действия. Иначе 
рейтинг лишь только еще больше 
упадет. А вот собирается ли в 
действительности Барак Обама 
затягивать гайки по отношению к 
России? Хочет ли он пойти по сто-
пам своего предшественника, ко-
торый наглядно показал, что пло-
хие отношения с Россией не отве-
чают национальным интересам 
США? На эти и многие другие 
вопросы Обаме теперь придется 
давать четкие ответы. Тогда и ста-
нет понятно, кто на самом деле 
хозяин в Белом доме.        

Справка «РГ»
Институт демократии и сотрудничества — некоммерчес-
кая, негосударственная организация. Занимается про-
блемами гражданского общества и международных отно-
шений, вовлекая в дискуссии политиков, экспертов, пра-
возащитников и журналистов из разных стран. 

«Если они не согласны с линией 
собственного президента, мы 
должны об этом просто знать»

«Нога» 
снова заныла

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Ульяна Вылегжанина
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Как говорится в сообщении мин-
фина, французское правосудие 
действительно отклонило иск 
российского правительства о воз-
мещении ущерба деловой репута-
ции и экономическим интересам 
нашей страны (минфин требовал 
взыскать со швейцарцев 1 милли-
он евро). «Однако решение суда 
не означает признания законны-
ми действий компании «Нога» в 
январе прошлого года», — под-
черкнули в министерстве.

Тогда «Нога» добилась ареста 
размещенных во Франции акти-
вов Банка России, информагентс-
тва РИА Новости, Роскосмоса и 
государственного ракетно-кос-
мического центра «ЦСКБ-Про-
гресс». Однако претензии «Ноги» 
были признаны неправомерны-
ми в нескольких французских су-
дах. Истцу предписали возмес-
тить ущерб, нанесенный Банку 
России и РИА Новости.

Эта история тянется с 1991 
года, когда фирма «Нога» выдала 
правительству России кредит для 
закупки потребительских това-
ров и продовольствия. Расплачи-
ваться по кредиту нужно было, по 
сути, нефтью и нефтепродуктами. 
Однако позже российская сторо-
на сочла условия невыгодными и 
в 1993 году расторгла договор.

Вот уже 16 лет «Нога» пытает-
ся доказать, что Россия ей долж-
на. Причем сумма долга менялась 
несколько раз.

В российском минфине счита-
ют требования холдинга необос-
нованными. Ведь в свое время 
«Нога» уступила свои права тре-
бования четырем швейцарским 
банкам. А с ними уже разобрался 
американский предприниматель 
русского происхождения Алек-
сандр Коган. В 2006 году он выку-
пил у банков российские долги и 
передал их правительству. Теперь 
эти банки не имеют к России ни-
каких претензий, что, однако, не 
мешает самой «Ноге» периоди-
чески напоминать о себе.

Проводник 
с работой
Железная дорога 

сводит к минимуму 
сокращение персонала

ТРАНСПОРТ

Марина Грицюк
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И свела к минимуму сокращение 
персонала, рассказал на пресс-кон-
ференции председатель профсою-
за железнодорожников и транс-
портных строителей Николай 
Никифоров. 

По его словам, за первое полу-
годие объем только грузовых пе-
ревозок снизился на 24 процента, 
соответственно упали и доходы 
предприятия. За полгода штаты 
РЖД уже поредели на 32 тысячи 
человек. Из них 20,5 тысячи вы-
шли на пенсию. Около 4 тысяч 
были сокращены со всеми соот-
ветствующими выплатами. 
«Всем, кто попал под увольнение, 
было предложено другое место 
работы, но люди отказались», — 
утверждает Николай Никифо-
ров. 

Впрочем, были ситуации, ког-
да людей сокращали незаконно, и 
приходилось подавать иски в суд, 
дабы восстановить справедли-
вость. В итоге 52 человека верну-
лись на рабочие места. Непростая 
ситуация складывается и на до-
черних предприятиях РЖД. 

Однако, несмотря на трудно-
сти, зарплата на железной дороге 
остается не самой низкой в стране. 
«За полугодие с учетом неполного 
рабочего времени она составила 
22 тысячи рублей, это на 12 про-
центов больше, чем в июне про-
шлого года, — констатирует Ники-
форов.

Кстати, по его словам, в кризис 
возросло количество нарушений 
работодателем трудового зако-
нодательства. «Наши трудовые 
инспекторы провели за полгода 
2,2 тысячи проверок и выявили 
12 тысяч нарушений. Большинс-
тво из них связано с недоплатами 
— премий, сверхурочных, за сов-
мещение, — говорит Никифоров 
и добавляет: — Большинство не-
правильных приказов в результа-
те было отменено, и людям до-
платили 61 миллион рублей». 

КОРРУПЦИЯ 

Владимир Богданов 
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Официальный представитель 
ДЭБ полковник Андрей Пилип-
чук сообщил корреспонденту 
«РГ», что этот слуга закона рабо-
тал в управлении ФССП по сто-
личному Юго-Восточному адми-
нистративному округу.

 — Он должен был взыскать 
долг с одного должника  в размере 
100 тысяч долларов. Однако при-
став предложил должнику сдел-
ку: он не будет взыскивать с него 
всю сумму, а возьмет наличными 
лишь половину — 50 тысяч дол-
ларов. Тот согласился, но тут же 
обратился в милицию с соответс-
твующим заявлением. При пере-
даче денег пристав был задержан 

с поличным, — заявил Пилип-
чук.

Вчера же столичное управле-
ние Следственного комитета при 
прокуратуре РФ возбудило в от-
ношении задержанного уголов-
ное дело по статье УК — получе-
ние взятки в особо крупном раз-
мере. Если суд признает пристава 
виновным, его могут осудить на 
срок до 12 лет лишения свободы. 

Это уже не первое коррупцион-
ное дело, в котором замешаны сто-
личные судебные приставы. Не 
так давно Мосгорсуд приговорил 
за мошенничество 28-летнего 
пристава Карена Севояна к четы-
рем годам условно с испытатель-
ным сроком пять лет. Тот вымогал 
у одной из фирм-должников 300 
тысяч рублей за вынесение поста-
новления об окончании исполни-
тельного производства. Задержа-
ли его при получении взятки.

Более суровый приговор при-
ставу-взяточнику Анне Федотки-
ной на днях вынес суд Самарской 
области.  3,5 года она проведет в ко-
лонии строгого режима. А ее муж 
Игорь, выступивший посредником 
в получении взятки, — 3 года.

Зачем миллион 
в тюрьме

Судебного пристава поймали на взятке
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ФЛОТ 

Александр Емельяненков
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С этого дня в России одновремен-
но строятся четыре атомные под-
водные лодки, а еще две — ракето-
носец «Юрий Долгорукий» на Се-
вере и многоцелевая АПЛ «Нерпа» 
на Дальнем Востоке — проходят 
приемо-сдаточные испытания. 

О том, как непросто мы шли к 
восстановлению серийного стро-
ительства кораблей для Военно-
морского флота, можно судить по 
тому факту, что закладка голо-
вной подводной лодки по проекту 
885 «Ясень» состоялась 21 дека-
бря 1993 года. А следующая за ней 
и вторая по счету в этой серии, по-
лучившая название «Казань», 
прописалась на стапеле только 
сейчас.  

Торжественной церемонии, на 
которой присутствовала большая 
делегация из Татарстана, где взяли 
шефство над «своим» кораблем,  
предшествовал рабочий визит на 
«Севмаш» президента страны 
Дмитрия Медведева. Под его руко-
водством здесь было проведено 
совещание «О перспективах раз-
вития подводных сил ВМФ». Цен-
тральной темой стала организация 
серийного производства кораблей 
в рамках принятой программы пе-
ревооружения. Эту стратегичес-
кую цель, отмечали участники со-
вещания, нельзя терять из виду 
даже в условиях кризиса.

«От того, каким образом мы 
сработаем, в том числе на «Севма-
ше», — подчеркнул Дмитрий Мед-
ведев, — зависит решение одной 
из ключевых задач, которые се-
годня стоят перед нашей стра-
ной, — завершить к 2020 году 
строительство боевого ядра воен-
но-морских корабельных сил 
Российской Федерации. Для это-
го у нас есть, безусловно, все воз-
можности: и научная база для 
проектирования, и сама структура 
судостроительной и судоремонт-
ной промышленности, и самое 
главное, есть наше желание этим 
вопросом заниматься». 

На «Севмаше» президент Рос-
сии смог своими глазами оценить 

положение дел на строительстве 
двух серийных ракетоносцев про-
екта 955 «Борей». Как и «Юрий 
Долгорукий», головной корабль 
серии, они получили в момент за-
кладки имена собственные — в па-
мять о русских князьях и полко-
водцах, собирателях и защитни-
ках Древней Руси. Стратегический 
ракетоносец «Александр Невс-
кий» заложен в 2004 году, «Влади-
мир Мономах» — в 2006-м, когда 
отмечалось 100-летие подводных 
сил России. 

Там же Дмитрию Медведеву 
показали головной «Ясень». У 
него уже есть имя собственное — 
«Северодвинск». Как заявил не-
давно заместитель начальника 
главного штаба ВМФ вице-адми-
рал Олег Бурцев, корабль должен 
быть принят на вооружение в 2011 
году. Официально подтвержден-
ной информации об этом проекте 
в открытых источниках немного. 
Известно, что разработан он в 
конструкторском бюро «Мала-
хит» (Санкт-Петербург) и сочета-
ет в себе возможности подводных 
«охотников» типа «Гепард» (про-
ект 971) и подводных крейсеров с 
крылатыми ракетами типа 
«Курск» (проект 949А). Основное 
вооружение — крылатые ракеты 
повышенной дальности, стартую-
щие из собственных шахт-контей-
неров, а также традиционные тор-
педы, мины и ракето-торпеды, 
выстреливаемые из торпедных 
аппаратов. 

Длина субмарины — 120 мет-
ров, ширина — 15, водоизмеще-
ние — 11 800 тонн. Корпус выпол-
нен из маломагнитной стали. Еще 
одна особенность субмарин этого 
класса — ядерный  реактор нового 
поколения. Вся ядерно-энергети-
ческая установка сконструирова-
на таким образом, что позволяет 
локализовать теплоноситель пер-
вого контура в корпусе монобло-
ка. По уверениям специалистов, 
это «существенно сокращает воз-
можность поломок». 

В планах ВМФ — строительс-
тво семи таких АПЛ. «Казань», по 
сообщению пресс-службы «Сев-
маша», это уже модернизирован-
ный «Ясень» — ведь с момента за-
кладки головного корабля про-
шло, напомним, более 15 лет. За 
это время серьезно обновилась 
элементная база комплексов ра-
диоэлектронного вооружения. А 
кроме того, практически завершен 
переход на оборудование, комп-
лектующие и материалы российс-
кого производства, чтобы исклю-
чить зависимость от поставщиков 
из бывших республик СССР.

Место на стапеле 
заняла «Казань» 

Подарком к Дню ВМФ стала закладка 
новой атомной подводной лодки

Жемчуга Мортона 
тускнеют

ВИЗИТ 

Евгений Шестаков
БАНГКОК—ХАНОЙ 
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Желание встретиться с российс-
ким министром изъявил сам мо-
нарх Пумипоном Адульядет. Он 
пригласил Лаврова в загородную 
резиденцию Клайкангвон. Она 
расположена на берегу моря при-
мерно в паре часов езды от столи-
цы. По словам источника «РГ» в 
делегации министра, он заметил, 
что от королевских покоев к пля-
жу вела красная ковровая дорож-
ка. Кстати, — и это тоже является 
традиционным для королевского 
двора — точное время аудиенции 
главе МИД России назначено не 
было. Считается, что монарх сам 
решит, когда выйти к гостям. 
Впрочем, Лаврову долго ждать 
встречи не пришлось.

Российский министр передал 
Его Величеству устное послание 
президента Дмитрия Медведева, 
где говорилось о желании нашей 
страны развивать дружбу с Таи-
ландом. Однако сам факт того, что 
король пригласил к себе руководи-
теля внешнеполитического ве-
домства России, в глазах тайских 
чиновников поднял визит Лаврова 
на принципиально новый уровень: 
известно, что тайский монарх 
весьма разборчив в аудиенциях. 

В Бангкоке министры иност-
ранных дел России и Таиланда 
подписали План консультаций 

между ведомствами на 2009—2011 
годы. Была достигнута договорен-
ность о подготовке пакета допол-
нительных документов, которые 
позволят вывести отношения го-
сударств на более высокий уро-
вень. В ноябре пройдет заседание 
российско-таиландской комиссии, 
которое рассмотрит совместные 
проекты в области военно-техни-
ческого сотрудничества, энергети-
ки и высоких технологий. Идет ак-
тивная подготовка к проведению в 
этом году Дней Санкт-Петербурга 
в Бангкоке.

Из Таиланда Лавров направил-
ся во Вьетнам. Эта страна после Та-
иланда стала новым председате-
лем АСЕАН. Россия считает Вьет-
нам своим стратегическим партне-
ром в Юго-Восточной Азии, друж-
ба с которым прошла испытание 
временем и носит неконъюнктур-
ный характер.

Если говорить о практическом 
значении визита, то в его ходе был 
подписан Меморандум о намере-
ниях между соответствующими 
ведомствами в области атомной 
энергетики. Ханой проявляет ин-
терес к российским АЭС, которые 
по ряду технических показателей 
лучше, чем аналогичные проекты, 
предложенные южнокорейскими 
и французскими ядерщиками. 

Глава МИД России сообщил 
своему коллеге о повышении ко-
личества стипендий для граждан 
Вьетнама в российских вузах. Со 
своей стороны министр иностран-
ных дел СРВ Фам Зя Кхием обра-
тился с просьбой об открытии в 
Ханое филиала любого известного 
российского учебного заведения. 
Он также подтвердил заинтересо-
ванность его страны в том, чтобы 
именно Россия построила во Вьет-
наме первую ветку метро. Необыч-
ный подарок подготовило Лавро-
ву руководство Общества российс-
ко-вьетнамской дружбы. Когда 
министр входил в здание, где 
должна была состояться встреча с 
представителями общества, его 
приветствовал вьетнамский хор, 
исполнявший на отличном рус-
ском языке песню «Катюша». 

От короля до «Катюши»
Сергея Лаврова попросили открыть 

во Вьетнаме филиал российского вуза 

Бедовозы
Окончание. Начало на с. 1

У предприятия «Курганское», 
автобус которого пострадал на 
трассе, местные представители 
Ространснадзора не нашли нару-
шений лицензионных требова-
ний по перевозке пассажиров. 
Что касается водителя маслово-
за, который, по предваритель-
ным данным, стал виновником 
происшествия, то признаков 
опьянения у него не обнаружено. 
Масловоз принадлежал частной 
организации, которая не лицен-
зируется, поэтому им занимается 
не подведомственный минтран-
су Ространснадзор, а ГИБДД. В 
любом случае точное заключе-
ние о состоянии здоровья води-
теля грузовика даст судмедэкс-
пертиза. 

 Специалисты не исключают, 
что пожилому водителю масло-
воза, жителю города Батайска, 
неожиданно стало плохо. Вряд 
ли он мог уснуть за рулем в са-
мый полдень, да еще и не на са-
мом длинном маршруте. Тем бо-
лее что современные машины ос-
нащены специальной програм-
мой «Антисон». Точную причи-
ну ДТП, возможно, назовут в 
ближайшие дни, когда расследо-
вание происшествия будет за-
кончено. Напомним, что Гене-
ральный прокурор России Юрий 
Чайка поручил главе СКП РФ 
Александру Бастрыкину пере-
дать расследование обстоя-
тельств аварии следователям 
Главного следственного управ-

ления СКП РФ по Южному феде-
ральному округу.

Восемь пассажиров автобуса 
до сих пор остаются в больнице. 

У всех выживших пассажиров 
очень тяжелые травмы — позво-
ночника, грудной клетки и голо-
вы. Трое из них в реанимации.

— Сложно сейчас говорить о 
перспективах состояния здоро-
вья потерпевших, — констатиру-
ет министр здравоохранения Рос-
товской области Татьяна Быков-
ская. — Женщине, которая нахо-
дится в очень тяжелом состоянии, 
сделана операция, еще у трех че-
ловек состояние средней тяжес-
ти, но, поскольку у них сочетан-
ные травмы, нельзя наверняка 
дать хороший прогноз: через пол-
часа ситуация может резко изме-
ниться. Врачи местной больницы 
и специалисты областной боль-
ницы делают все возможное. Мы 
всегда надеемся на лучшее.

В центральной городской 
больнице Азова специалисты три 
дня занимались установлением 
личности погибших в аварии. 
Возле здания морга стояли маши-
ны МЧС, «скорой», прокуратуры 
и автомобили родственников по-
гибших. Родные тех, кто не смог 
выжить в страшной аварии, дер-
жались тесными группками, их 
легко было узнать по сумрачным 
лицам и заплаканным глазам. 

Сергей и Елена Петровы из Бе-
лой Калитвы тут с вечера пятни-
цы. У них двойное горе — в ава-
рии погибла сестра Татьяна и 

единственный ребенок в семье — 
14-летняя дочь Алина.

Эти сутки были самыми длин-
ными в жизни Петровых — в ка-
ком-то полусне они объехали 
больницы в Самарском, Батайс-
ке, Азове, разыскивая останки 
близких и в глубине души надеясь 
их не найти: вдруг случилась 
ошибка? Но чуда не произошло — 
тело дочери отец опознал в тот же 
вечер. Вскоре опознали и тетю. 

Первый вице-губернатор реги-
она Сергей Назаров на пресс-кон-
ференции сообщил журналистам, 
что власти окажут материальную 
помощь семьям пострадавших в 
ДТП — примерно около 30 тысяч 
рублей на одну семью.

 ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА

Евгений Коник, 
ПАССАЖИР АВТОБУСА 

«КУРГАНИНСК — ТАГАНРОГ»:

— Я ехал в автобусе с матерью. 
Было жарко, все дремали. И вдруг 
фура так неожиданно вылетела на 
встречную полосу, что наш води-
тель, будь он даже волшебником, 
все равно не смог бы уклониться 
от удара. Я чудом выжил. Но 
мамы больше нет.

Подготовили 
Вадим Давыденко, 

Лариса Ионова,
Татьяна Павловская,

Татьяна Шадрина,
Тимофей Борисов

Празднование российского Дня Военно-морского флота прошло торжественно на всех флотах страны. Главком ВМФ РФ Владимир Высоцкий, при-
нимая в Севастопольской бухте парад с участием 36 кораблей и судов, отметил, что сегодня мы строим флот как минимум до 2050 года. С 2010 года 
Россия будет ежегодно закладывать по одному кораблю и одной подводной лодке.

СУД

Сергей Ермаков
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Надо учитывать, что речь идет не 
о какой-то мелкой строительной 
фирме, возможного банкротства 
которой никто не заметит, а об 
одном из лидеров строительства. 
Среди визитных карточек «Мор-
тона» такие масштабные проек-
ты, как целый микрорайон «Жем-
чужина Балашихи», микрорайо-
ны «Катюшки» в Лобне, «Южное 
Кучино» в Железнодорожном и 
многое другое. 

Заседания судов назначены на 
ближайшее время, и если реше-
ния будут не в пользу «Морто-
на», то не исключено, что многие 
жители Подмосковья возмутят-
ся, требуя либо квартир, либо на-
зад свои деньги. 

А это может быть чревато для 
региона социальным взрывом. В 
Подмосковье живы еще воспо-

минания о скандале со «Строи-
тельной инициативой». Креди-
торам «Мортона» не хочется пов-
торения ситуации, но у них нет 
выбора. 

Как рассказал нам руководи-
тель Московской областной кон-
салтинговой компании Сергей 
Максимов, специализирующейся 
на работе с долговыми обязатель-
ствами, если такой крупный хол-
динг, как «Мортон», довел дело 
до судебных исков, то ситуация у 
него должна быть действительно 
серьезная. Либо в руководстве 
компании сидят элементарно без-
ответственные люди, которые не 
понимают последствия неплате-
жей по договорам. 

Руководство «Мортона» ведь 
не отказывается от обязательств. 
Да и как тут отказаться, когда до-
говора подписаны, а оплаты нет. 
Например, торговый дом «Мор-
довцемент» подал сейчас иск про-
тив «Мортона» в арбитраж на 
сумму около 10 миллионов руб-
лей. Для такого гиганта, как 
«Мортон», это должны быть ко-
пейки, грубо говоря, это стои-
мость одной трехкомнатной квар-
тиры, но «Мортон» не выполняет 
обязательств по договору. Поэто-
му в «Мордовцементе» не сомне-
ваются, что выиграют иск. Кроме 
того, пользуясь последними из-
менениями в законодательстве о 
банкротстве, компания собирает-
ся подать заявление о банкротс-
тве должника. А в результате в за-
ложниках могут оказаться рядо-
вые жители региона. 

КОНФЕССИИ

Елена Новоселова

ЭТО #* �'=$8$B*>%�/ �'*!"-
%�, ��8�$��, *"*8 #� &>8�*BH 
>' >&'*: ��>8&':. 

Сразу после того, как самолет с 
делегацией Московского патри-
архата приземлится в аэропорту 
Борисполь, предстоятель отпра-
вится на Владимирскую горку в 
Киеве, где совершит молебен и 
возложит цветы к памятнику свя-
тому князю Владимиру, крести-
телю Руси. Затем посетит Киево-
Печерскую лавру и поклонится 
чудотворной иконе Успения Пре-
святой Богородицы. Сегодня же 
состоится и заседание Священно-
го синода Русской православной 
церкви, которое впервые пройдет 
в Киеве, на территории лавры. 

Накануне своего отъезда в Киев 
владыка прокомментировал воз-
можную канву разговора во время 
встречи с украинским руководс-
твом (текст опубликован на сайте 
Украинской православной церк-
ви). В частности, он заявил о го-
товности обсуждать с властями 
Украины перспективы развития 
Киева как одного из центров пра-
вославного паломничества.

— Мы должны восстановить 
традиции православного палом-
ничества, и Киев должен стать од-
ним из мировых его центров.

По словам святейшего, сегод-
ня каждый год миллионы турис-
тов из России «бороздят просто-
ры Испании, Великобритании, 
Италии, Франции, знакомятся с 
культурой и историей этих стран, 
в то время как Киев и другие цен-
тры нашей Церкви и нашей куль-
туры не входят в число популяр-

ных маршрутов». Кроме того, 
патриарх Кирилл готов обсуж-
дать с украинским руководством 
и другие важные для верующих 
Украины вопросы, в частности, 
«проблему статуса юридического 
лица для нашей Церкви, вопросы 
возвращения церковной собс-
твенности, экспроприированной 
богоборческим режимом, препо-
давания православных дисцип-
лин в вузах и школах, содействия 
на законодательном уровне Цер-
кви в выполнении ее миссии со-
циального служения». 

— Эти вопросы в той или иной 
степени касаются всего постсо-
ветского пространства, но есть 
опыт их решения во многих стра-
нах, который и хотелось бы обсу-
дить, — заявил патриарх Кирилл 
накануне своего визита.

В преддверии визита на Укра-
ину Святейший Патриарх Кирилл 
ответил и на вопросы украинских 
журналистов. Встреча произошла 
в официальной Патриаршей ре-
зиденции в Свято-Даниловом мо-
настыре и длилась около часа. 
Вот наиболее значимые выдерж-
ки из этого разговора:

«Я с хорошим чувством еду на 
Украину. Знаю, конечно, о труд-
ностях, которые существуют и в 
церковной, и в общественной 
жизни, но посещение Киева — ма-
тери городов русских, Киево-Пе-
черской лавры, великих святынь 
наших всегда дает сильный заряд 
духовной энергии».

«Моя задача — не давать поли-
тических рецептов, не делать по-
литического анализа, моя задача 
как патриарха, помолившись 
вместе с народом, вместе с ним 
поразмышлять о нашем общем 
церковном настоящем, о нашем 
будущем».

Кирилл едет к пастве
Сегодня начинается визит Патриарха 
Московского и всея Руси на Украину

Между тем
В расписании визита есть и дипломатическая составляю-
щая. В частности, встречи с президентом Украины Викто-
ром Ющенко и премьер-министром этой страны Юлией 
Тимошенко, которые запланированы на сегодня. 

Досье «РГ»
В настоящее время, как следует из заявлений вице-адми-
рала Олега Бурцева, российский ВМФ располагает 60 
подводными лодками различных типов. В это число вхо-
дят стратегические атомные ракетоносцы, подводные 
крейсеры с крылатыми противокорабельными ракета-
ми, многоцелевые АПЛ, а также дизельные и подводные 
лодки специального назначения. 

ХРОНИКА ПОСЛЕДНИХ ДНЕЙ НЕДЕЛИ

Первым аварийную статистику прошедшей недели от-
крыло крупное ДТП под Новосибирском. Междугород-
ный автобус не вписался в поворот, слетел с трассы и пе-
ревернулся. Автобус вез группу туристов из Томска в 
зону отдыха на соленые озера в Алтайский край. Восемь 
человек погибли, 37 были госпитализированы. 

Еще две крупные аварии произошли на юге России также 
в эти выходные. Сначала в Шамильском районе Дагеста-
на автомобиль упал с 300-метрового обрыва. Пять чело-
век погибли. А в Кабардино-Балкарии «Жигули» столк-
нулись с трактором вблизи населенного пункта Алтут. 
Эта авария унесла жизни еще пяти человек, четверо из 
которых были сотрудниками МВД.

Где и сколько людей пострадало, погибло на дорогах вче-
ра, мы узнаем сегодня — когда ГИБДД МВД России обна-
родует очередную сводку.
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СКАНДАЛ

Дарья Юрьева 
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Напомним, на прошлой неделе в 
США произошел инцидент, кото-

рый благодаря предполагаемой 
расовой подоплеке из бытового 
недоразумения быстро превра-
тился в громкий общенациональ-
ный скандал. Чернокожий про-
фессор Гарвардского университе-
та Генри Луис Гейтс-младший, 
возвратившись из командировки, 
не сумел открыть дверь собствен-
ного дома в штате Массачусетс. 
Отчаявшись попасть внутрь, уче-
ный принял решение взломать 
дверь. Заметив странные манипу-
ляции у дома, бдительная соседка 
приняла профессора за грабителя 
и вызвала полицию. Однако, 
вместо того чтобы дать стражам 

порядка объяснения, Гейтс отка-
зался покинуть помещение, а за-
тем начал оскорблять служите-
лей закона, обвинив их в расовых 
предрассудках. В итоге сержант 
Джеймс Кроули арестовал учено-
го за нарушение общественного 
порядка. 

Этот инцидент Обама принял 
весьма близко к сердцу. Коммен-
тируя действия стражей порядка, 
он заявил, что они «поступили 
глупо», и связал арест Гейтса с 
дискриминацией афроамерикан-
цев в США. «Этот случай — один 
из многих в истории страны, ког-
да афроамериканцы или люди 
латиноамериканского проис-
хождения могут быть остановле-
ны стражами правопорядка без 
видимых на то причин», — сказал 
Обама. 

Профсоюз полицейских Кем-
бриджа отреагировал на эти сло-
ва немедленно. Президента при-
звали извиниться, поскольку 
произошедшее никак не было 
связано с расовыми предрассуд-
ками. Обаме пришлось выступить 
с новым заявлением, в котором 
он признал неправоту. «Я должен 
признать, что, к сожалению, ска-
занное мной прозвучало так, буд-
то я злобствую и порочу репута-
цию всего полицейского департа-
мента данного округа и лично 
сержанта Кроули», — сказал гла-
ва Белого дома. Обама также поз-
вонил Гейтсу и Кроули, чтобы 
пригласить обоих участников 
конфликта в Белый дом выпить 
пива. Как стало известно, профес-
сор уже принял это предложение. 
Сержант пока делает вид, что не 
хочет заглянуть к президенту на 
кружку пива.

Спорт 
вскружил 

голову Саркози
Здоровье президента 

Франции остается 
в норме

ПОДРОБНОСТИ

Владислав Рильский
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Источник в администрации пре-
зидента уверяет, что ничего страш-
ного не произошло и скоро глава 
государства вернется на свое рабо-
чее место. Тем не менее знакомые 
с работой журналистов в прези-
дентских пулах считают, что если 
бы плохое самочувствие Саркози 
оказалось действительно пустяч-
ковым, сообщения на этот счет во-
обще не просочились бы в прессу. 

Из Елисейского дворца пока 
поступает крайне мало информа-
ции. 54-летний глава государства 
начал «испытывать головокруже-
ние» во время тренировки из-за 
проблем с сердцем. «Сразу после 
того как он почувствовал себя 
плохо, был проведен медицинс-
кий осмотр. В настоящее время 
президент Франции проходит до-
полнительное обследование в 
больнице», — добавил все тот же 
источник. Инцидент произошел в 
загородной резиденции Николя 
Саркози под Версалем. Какой 
именно вид спорта забрал пос-
ледние силы у главы Франции, не 
уточняется. Однако хорошо из-
вестно, что Николя Саркози заяд-
лый велосипедист.Сержант Джеймс Кроули (слева) обиделся на президента США. 

Сержанта пригласили 
на пиво в Белый дом

Президент США извинился перед полицейским 
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Свой дом 
открыли москвичи 

в столице Беларуси 

СОДРУЖЕСТВО

Ирина Огилько 
МИНСК

В МИНУВШУЮ $%&'*+, - 
/&58*+: Б:8<=,/* 5&>=?8/% 
Д5@ М5/>-?. Т5=A:/&-:''5 
$:=:=:B<&C >=</',D 8:'&5E>, 
- М*'/> $=*8:&:8< F:8:G<+*% 
@5/>5-/>5G5 $=<-*&:8C/&-< 
-5 G8<-: / $:=-?@ B<@. @H=<, 
=,>5-5F*&:8:@ /&=5J>5@$-
8:>/< В8<F*@*=5@ Р:/*'?@. 

Гости из российской столицы сра-
зу почувствовали себя сразу как 
дома. И немудрено: красный 
особняк на берегах Свислочи по 
архитектуре очень напоминал им 
здание родной мэрии на Тверс-
кой, 13. На четырех его этажах 
площадью 4,5 тысячи квадрат-
ных метров разместились офисы, 
которые смогут арендовать как 
белорусские, так и московские 
предприниматели, работающие в 
Минске, несколько залов — вы-
ставочный, киноконцертный и 
конференц-зал, а также в соот-
ветствии с кризисными времена-
ми — трехзвездочная гостиница. 

Как заявил Владимир Ресин, 
московские власти надеются, что 
появление «своего дома» в Минс-
ке станет еще одним мостиком в 
сотрудничестве между российс-
кой столицей и  Белоруссией в 
сфере экономики и культуры. На 
протяжении последних десяти лет 
эти связи год от года крепли, о чем 
свидетельствовал стабильно воз-
раставший взаимный товарообо-
рот. И лишь нынче, под влиянием 
мирового финансового кризиса, 
он сократился: в целом с января 
по май — в 1,8 раза, составив та-
ким образом 1 миллиард 236 мил-
лионов долларов США. Экспорт 
белорусских товаров в Москву со-
кратился в 1,9 раза и составил 
631,1 миллиона, а импорт — в 1,6 
раза — до 604,8 миллиона долла-
ров США. 

Произошли изменения и в 
структуре товарооборота. В част-
ности, наибольшая часть импорта 
(39,6 процента) пришлась на про-
довольствие, в то время как в про-
шлом году оно занимало лишь 
22,9 процента. В итоге москвичи 
получили на 23 миллиона долла-
ров США больше белорусской го-
вядины, на 17 миллионов — мяса 
домашней птицы. По-прежнему 
лидируют на московском продо-
вольственном рынке белорусские 
сыры и творог: на их долю прихо-
дится более 10 процентов от об-
щего объема поставок этих про-
дуктов. А вот поставки в Москву 
белорусского сырья, комплекту-
ющих, машин, инвестиционных 
товаров упали в шесть раз. 

Структура московского экс-
порта практически не изменилась: 
как и раньше, 54,7 процента в ней 
приходится на энергетические то-
вары, среди которых 40 процен-
тов — это нефтепродукты, а 11, 7 — 
электроэнергия. Помимо этого, 
Москва поставляет Минску кау-
чук синтетический, лом черных 
металлов, проволоку медную, экс-
тракты и эссенции кофе и чая, га-
зеты и другое. 

По мнению Владимира Реси-
на, открытие Дома Москвы на бе-
лорусской земле станет эффек-
тивным институтом реализации 
государственной и региональной 
политики, а также будет способс-
твовать привлечению новых 
стратегических партнеров и ин-
весторов как для Москвы, так и 
для Минска. А это в свою очередь 
будет способствовать созданию 
новых рабочих мест, продвиже-
нию московских товаров и услуг 
на внешний рынок. 

Знаковым открытие Дома 
Москвы считают и в Беларуси. 
Как рассказал и.о. председателя 
минского горисполкома Николай 
Ладутько, жители ветхих домов, 
чьи дома пошли под снос для того, 
чтобы освободить место под это 
здание на берегу Свислочи, ниче-
го против не имели. Да и скорость, 
с которой дом построили, удиви-
тельна даже для таких классных 
строителей, какими традиционно 
считаются белорусы. С момента 
закладки первого камня до тор-
жественной церемонии откры-
тия, отметил Ладутько, не прошло 
и двух лет. Что, впрочем, не уди-
вительно: ведь проект новострой-
ки утверждали лично мэр Москвы 
Юрий Лужков и президент рес-
публики Александр Лукашенко.

А разработал проект здания, 
так гармонично вписавшегося в 
архитектуру Минска, бывший 
минчанин, а ныне москвич, пер-
вый зам. руководителя Моском-
архитектуры Юрий Григорьев. 
Разразившийся в этот день дождь 
в Минске гости восприняли как 
хорошую примету. Тем более что 
оно успешно выдержало испыта-
ние стихией. Люди по городу хо-
дили буквально по колено в воде, 
а в новом Доме Москвы было теп-
ло и сухо. 

Полис от мегаполиса
Москва становится городом равных возможностей

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Любовь Пятилетова

В РЕДАКЦИИ «РГ» $5i?-<8 
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С коляски 
на коляску 

Российская газета | Владимир 
Аршакович! Когда утверждалась 
программа Года равных возмож-
ностей, один из чиновников при-
знался, что, лишь сломав ногу, он 
понял, насколько Москва не при-
способлена для человека с ограни-
ченными возможностями. С кос-
тылями невозможно, например, 
подняться по высоким ступеням 
травматологического отделения 
больницы или войти в туалет. 
Картина меняется? 
Владимир Петросян | Да. Если 
из 40 тысяч зданий в прошлом 
году к нуждам этих людей были 
приспособлены 25 процентов, то 
сейчас — 32,6. Но нас это не уте-
шает. Услышав на заседании ко-
ординационного совета, прохо-
дившего на прошлой неделе, что 
82 процента учреждений культу-
ры уже приспособлены, Юрий 
Лужков спросил у руководителей 
ведомства: «А как попасть инва-

лидам в остальные 18 процентов? 
Пообещали, что их оборудуют в 
будущем году. Пока же на теат-
ральных билетах появится зна-
чок, с помощью которого можно 
судить, доступен ли данный театр 
для инвалидов. Мэр высказал на-
дежду, что пройдет время — и пот-
ребность в знаке отпадет. Всюду 
появятся пандусы, подъемники 
для колясочников, визуально-
звуковая информация для глухих 
и слепых…То есть город действи-
тельно станет для всех.

РГ | Что сложнее — приспособить 
здания или построить новые? 
Петросян | Наверное, приспосо-
бить старые. Как-то коммуналь-
щиков раскритиковали за то, что 
они в ходе ремонта снова постави-
ли узкие подъемники, куда инва-
лиду-колясочнику не заехать. 
Нам тоже досталось — за то, что 
недосмотрели. Ну, поехали мы 
вместе с зампредседателя городс-
кого совета инвалидов Надеждой 
Лобановой — тоже колясочницей, 
посмотреть, что можно испра-
вить. Выяснилось, что в 30 про-
центах зданий сделать ничего  не-
возможно: маленькие шахты вме-
щают только маленький лифт.

РГ | Жителям так и сидеть арес-
тантами?
Петросян | Мы нашли другой вы-
ход. Из 1200 инвалидов, которые 
проживают в таких домах, 900 
(всем, кто написал заявление) ку-
пили за счет бюджета еще по ма-
ленькой коляске, некоторым вы-
дали ступенеходы. 

РГ | Но новые здания строятся 
уже по современным правилам?
Петросян | К сожалению, нет. 
Проектно-сметная документация 
на многие новостройки готови-
лась давно, когда не стояло таких 
жестких требований. На ее пере-
делку у большинства фирм в усло-
виях кризиса нет денег. Приходит-
ся идти на компромисс. Мы наста-
иваем на том, чтобы были предус-
мотрены хотя бы соответствую-
щие входные группы, туалеты и 
подъемники. Без этого не визиру-
ем ни один проект.

РГ | Но парковками-то инвалидов 
можно обеспечить…
Петросян | Управление ГИББД 
Москвы сейчас не согласовывает 

ни один паркинг, если 10 процен-
тов машино-мест в нем не отведе-
ны для инвалидов. К сожалению, 
стоят там зачастую навороченные 
«Мерседесы». Поэтому мэр пору-
чил срочно подготовить закон го-
рода по ужесточению наказания 
за парковку на местах для инва-
лидов. 

РГ | Кризис сократил московский 
бюджет на 30 процентов, а вмес-
те с этим и финансирование Года 
равных возможностей? 
Петросян | Основная часть — 
около 4 миллиардов рублей, выде-
ленных именно для нужд инвали-
дов, осталась нетронутой. Исполь-
зуем их в первую очередь для со-
здания безбарьерной среды. 

Электричка: 
скоростная 

или обычная?
РГ | Столичные власти не раз за-
являли, что все социальные обяза-
тельства будут выполнены. Но 
такое же обещание давало и прави-
тельство Подмосковья. Тем не ме-
нее оно уже отменило с 1 июля сво-
им региональным льготникам пра-
во проезда на железнодорожных 
экспрессах. Видимо, чиновники рас-
судили, что ветераны вполне обой-
дутся обычной электричкой. Моск-
вичи пока на экспрессах ездят, но 
абонементные билеты на них им 

уже не продают. Значит ли это, 
что им тоже пора готовиться пе-
ресесть на зеленые электрички?
Петросян | Московская железная 
дорога на днях подняла вопрос о 
дополнительной оплате за проезд 
наших льготников на поездах по-
вышенного комфорта. Сейчас это 
письмо изучается в департаменте 
экономического развития, где 
ждут предложений и от нас. 

РГ | И каковы же они будут?
Петросян | Никогда еще за пос-
ледние 15 лет Москва не ухудшала 
положения ветеранов. Уверен, что 
не случится этого и сейчас. 

РГ | А городские выплаты регио-
нальным льготникам повысят? 

Петросян | С 1 августа они вырас-
тут на 20 процентов: у реабилити-
рованных лиц и граждан, признан-
ных пострадавшими от полити-
ческих репрессий выплаты ЕГДВ с 
615 до 735 рублей в месяц, труже-
ников тыла — с 530 до 635, у вете-
ранов труда — с 350 до 420.

РГ | Пенсии с помощью городских 
доплат планировалось поднять 
до двух прожиточных минимумов 
пенсионера в Москве…
Петросян | Это произойдет к кон-
цу года. Гарантированные доходы 
у неработающих пенсионеров до-
стигнут не менее 11 тысяч рублей.

РГ | А что с отдыхом? Ведь сто-
лица в этом году взяла на себя 
обязательство обеспечить сана-
торными путевками не только 
льготников регионального уровня, 
как было до сих пор, но и феде-
ральные категории.
Петросян | Да, из городского 
бюджета на эти цели выделено 
почти миллиард рублей и еще 1,3 
миллиарда из федерального бюд-
жета. В итоге если год назад Фонд 
социального страхования закупил 
федеральным льготникам 70 ты-
сяч путевок, то нынче более 102 
тысяч. И что еще очень важно: пу-
тевки приобретаются сейчас более 
дорогие, что позволяет увеличить 
объем лечения отдыхающим и по-
высить комфорт проживания. 

Массаж на дому 
РГ | Но у многих ветеранов нет 
уже сил на поездку в санаторий…
Петросян | Поэтому мы всячески 
развиваем систему социального 
патронажа на дому. К нуждающим-
ся может выехать так называемый 
санаторий на дому. Массаж — 
обычный и подводный, курс аро-
матерапии, физиолечения можно 
получить не выходя из квартиры. 
Полторы тысячи москвичей уже 
убедились в этом. 

РГ | Что, и обед привезут домой?
Петросян | К сожалению, пока 
из-за пробок на дорогах горячие 
обеды для наших подопечных ос-
таются моей мечтой. Но диетичес-
кие наборы продуктов питания 
доставляем. 

РГ | А социальных работников 
удалось освободить от походов по 
магазинам, чтобы больше уде-
лять времени старикам?
Петросян | В Западном округе до-
ставку продуктов взяла на себя сис-
тема «Утконос». Скоро распростра-
ним этот опыт и в других округах.

РГ | Вы планировали создать 
также дневные стационары — 
типа детсада для стариков. Что-
бы они не скучали, пока близкие на 
работе, а их дети не переживали 
за беспомощных родителей…
Петросян | В кризис такие «сади-
ки» еще важнее. Ведь там можно 
обеспечить и питание, и оздоров-
ление, и культурный досуг. Наде-
юсь, что к концу года все будет го-
тово для того, чтобы первые ста-
ционары уже появились. Закон о 
социальном обслуживании насе-
ления города, который позволит 
организовывать их, принят.

РГ | Цены в этих «садиках» моск-
вичам будут по карману?
Петросян | Пока трудно сказать. 
Проживание человека в постоян-
ном городском пансионате обхо-
дится от 40 до 70 тысяч рублей в ме-
сяц. Здесь будет дешевле. Мы не за-
интересованы в том, чтобы «зади-
рать» цены. Есть уже горький опыт 
с пансионатом «Никольский парк» 
в Зеленограде. Он предназначался 
для временного проживания моск-
вичей, нуждающихся в помощи. 
Например, дочь хочет поехать в от-
пуск, а престарелую маму не с кем 
оставить. Оборудовали комнаты в 
пансионате самым лучшим: мебель 
— красного дерева, сантехника — 

итальянская. Уютная общая гости-
ная, тренажерный зал, обеды  по за-
казам. В общем, все хорошо, но вле-
тело это постояльцам в копеечку — 
примерно 2,5 тысячи рублей в день, 
65 тысяч рублей в месяц. И даже в 
не бедной Москве не много нашлось 
желающих нести такие расходы. 
Пришлось брать «Никольский 
парк» на содержание бюджета. По-
сылаем теперь туда на отдых заслу-
женных учителей, врачей, деятелей 
культуры.

Пансионат 
на 17-м этаже 

РГ | Новые пансионаты для вете-
ранов будут строиться?
Петросян | У нас не хватает лишь 
психоневрологических интерна-
тов и детских домов. В их создании 
мы пойдем по пути частно-госу-
дарственного партнерства. 

РГ | Думаете, такое предложение 
привлечет людей с деньгами? 
Петросян | Не сомневаюсь. При-
веду в пример недавнюю скандаль-
ную историю. Один москвич ску-
пил две квартиры в жилом доме и 
открыл там частный пансионат. 
Собрал 13 старушек, за содержание 
которых родственники платили по 
45 тысяч рублей в месяц. Нам по-
жаловались на это соседи. Ведь ба-
бушки не выходили даже во двор — 
не могли с семнадцатого этажа 
спуститься. Сейчас с ними разби-
рается прокуратура. Еще не хвата-
ло повторить печальный опыт Ка-
релии, где дом престарелых сгорел 
вместе с обитателями. 
Но с другой стороны — спрос-то 
есть! Вот я и сказал тому предпри-
имчивому молодому человеку: 
построй коттедж по всем правилам 
и нормам — и я буду первым твоим 
союзником. 

РГ | Такие учреждения потребу-
ют квалифицированных кадров…
Петросян | 16 февраля этого года 
у нас как раз открылся собствен-
ный институт повышения квали-
фикации и переподготовки кад-
ров. Возглавила его доктор наук 
Евдокия Ивановна Холостова, в 
последнее время работавшая за-
местителем министра соцзащиты 
в Подмосковье. Первые 450 спе-
циалистов стационарных учреж-
дений там уже переподготовлены. 
И теперь дорога в этот институт 
открыта всем, кто хочет действи-
тельно соответствовать званию 
социального работника. 

Владимир Петросян: К концу года гарантированные доходы у неработа-
ющих пенсионеров будут не менее 11 тысяч рублей.

Репетиция
под землей 
Музыкой зрители 

будут наслаждаться 
в историческом здании 

Большого театра

АКТУАЛЬНО

Любовь Проценко
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Вывод, к которому пришел мэр 
Москвы Юрий Лужков, состоит в 
том, что этот зал должен  предна-
значаться только для создания 
комфортабельных условий для 
зрителей театра и для репетиций 
хора с оркестром. Концерты, как 
предполагалось раньше, в нем 
проводиться не будут. 

«Окончательное решение, ка-
ким этому залу быть, примут в по-
недельник, после дополнительно-
го анализа нагрузки на все предпо-
лагаемые там помещения и кон-
сультаций со специалистами», — 
рассказал  корреспонденту «РГ» 
Юрий Михайлович. Напомню: 
подземный зал,  расположенный   
на 20-метровой глубине, автор 
проекта реконструкции Большого 
театра — Никита Шангин, перво-
начально был рассчитан на прове-
дение   и репетиций, и массовых 
концертов. Но, после того как этим 
летом по поручению президента 
РФ к реконструкции Большого те-
атра подключилась столица,  мэр,  
вникнув в суть дела, жестко рас-
критиковал эту идею. 

— Я не представляю,  как в этот 
бункер будут спускаться зрите-
ли, — говорил Лужков две недели 
назад на очередном совещании на 
Кузнецком Мосту. — Кругом — 
встречные потоки. К тому же все 
современные театры мира, как 
правило, оснащены эскалатора-
ми. А тут — узкие винтовые лест-
ницы, на которых пожилой чело-
век окочурится, пока спустится на 
минус четвертый этаж. В гардеро-
бе и буфете теснота,  впечатления-
ми от первого акта с друзьями в та-
ких условиях не поделишься. 

Назвав такой проект «преступ-
лением перед Большим театром и 
теми, кто придет сюда насладить-
ся балетом или оперой», мэр пот-
ребовал от архитекторов срочно  
переработать его. Учитывая, что 
делать это приходится в условиях 
уже пятый год  ведущейся реконс-
трукции, к архитекторам инсти-
тута «Курортпроект» подключи-
ли  коллег из «Моспроекта-2». И 
вот, наконец, плоды их общих 
усилий переданы мэру и прошли 
первое обсуждение. 

Павел Андреев, руководитель 
мастерской № 14 «Моспроекта-2», 
возглавивший совместную рабо-
чую группу, рассказал корреспон-
денту «РГ»: «Теперь подземный 
зал  не предназначен для проведе-
ния концертов и вообще для широ-
кой публики. Мы предложили его 
использовать только для проведе-
ния репетиций хора с оркестром. 
Никакими другими способами из-
менить ситуацию   кардинальным 
образом невозможно».   

  Комфорта же для зрителей, 
по мнению проектировщиков, 
можно достигнуть двумя путями: 
отдать под фойе, гардеробы, ко-
торых всегда в Большом не хва-
тало, буфеты и помещения для 
выставок либо один, либо два 
верхних подземных этажа, отре-
зав их от репетиционного зала по 
высоте.  Исханов  выступает за то, 
что достаточно одного, так как, 
чем выше останется пространс-
тво в репетиционном зале, тем 
лучшее звучание  во время репе-
тиций оно обеспечит. Но доста-
точно ли площади одного этажа  
для того, чтобы уйти от тесноты, 
для зрителей? Это и должны еще 
раз просчитать к сегодняшнему 
дню проектировщики и специа-
листы всех служб. 

В целом же Юрий Лужков под-
твердил корреспонденту «РГ» 
вывод, сделанный неделю назад 
министром культуры РФ Алек-
сандром Авдеевым: критическая 
ситуация с  реконструкцией  Боль-
шого театра осталась позади. 

— Сейчас здесь, наконец,  как 
того и требует фронт работ, тру-
дится  около двух тысяч человек, — 
рассказал мэр. — Это значит, что 
вполне реален ранее намеченный 
городом срок: 10 августа начать 
посадку исторических стен  Боль-
шого театра на постоянный фунда-
мент (сейчас они держатся на 2172 
временных сваях). Теперь глав-
ное — нормальная координация и 
контроль за тем, чтобы эти люди 
не мешали друг другу.

Еще одна задача, которую в 
числе первоочередных поставил 
мэр  перед строителями: не позд-
нее  сентября дать в здание театра 
тепло. Это позволит параллельно 
вести  работы по реставрации ин-
терьеров, отделки и всего инвен-
таря. 

ЭКСПЕРИМЕНТ

Ольга Масюкевич
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Съезжаешь с МКАД на Волоко-
ламку, и сразу в глаза бросается 
щит с предупреждением для во-
дителей: впереди — выделенная 
полоса для общественного транс-
порта. 

С первого же взгляда замеча-
ешь, что в обоих направлениях эта 
полоса расширена до пяти метров. 
Водителям остального транспорта 
достались полосы, суженные до 
трех метров. На всех поворотах с 
шоссе — грамотно нанесенная раз-
метка. Нужно направо? Нет про-
блем. Сплошная линия перед пере-
крестком переходит в прерывис-
тую. Та же система и у автобуса для 
поворота налево, правда, для этого 
ему придется перестроиться через 
все полосы. Не станут ли непово-
ротливые машины причиной зато-
ров? Поживем — увидим, полоса  
экспериментальная. 

Самым сложным участком, 
вокруг которого шли споры, стал 
поворот с Волоколамки к станции 
метро «Тушинская». Как органи-
зовать выезд из крайней правой 
полосы налево? Оказалось, до-
статочно перенастроить светофо-
ры. Зеленый сигнал для повора-
чивающих совместили с красным 
для тех, кто собирается продол-
жить движение прямо. Из центра 
в область выделенная полоса на-
чинается метров за 50 до поворо-
та на Тушинскую, чтобы заранее 
«согнать» с нее частный транс-
порт, иначе автомобилистам при-
шлось бы перестраиваться прямо 
на перекрестке.

Есть ли гарантия, что лихачи 
не рванут по спецполосе? Столич-
ная ГИБДД уже обратилась к во-
дителям с просьбой не нарушать 
правил и предупреждает: первое 
время вдоль нее, скорее всего, бу-
дут дежурить инспекторы.  Нару-
шителям  грозит штраф 100 руб-
лей за несоблюдение требований 
дорожных знаков и разметки. 

Тем же, кто попробует там при-
парковаться, — штраф 300 рублей 
и задержание транспортного 
средства. 

Деньги вроде небольшие, но 
тем, кто ездит по Волоколамке 
постоянно, платить каждый день  
вряд ли захочется. Организаторы 
в основном  рассчитывают на 
здравый смысл: кому из автомо-
билистов охота плестись за вере-
ницей автобусов? Не зря крайней 
правой и сейчас, по словам Бахи-
рева, держится не более 5 процен-
тов машин. 

Если эксперимент завершится 
успешно, то осенью выделенные 
полосы появятся еще на трех шос-
се: Ленинградском, Ярославском и 
Энтузиастов, а также, возможно, 
на Кутузовском проспекте. Пока 
это согласовывается с федераль-
ными властями. А вот на Ленинс-
ком проспекте, по крайней мере в 
этом году, полосы не будет. Там 
хотели автобусам и троллейбусам 

предоставить полосу, но в таком 
случае частный автотранспорт не 
смог бы парковаться возле мага-
зинов и ресторанов. Поэтому их 
владельцы запротестовали.

А КАК У НИХ?

В Париже водителей за въезд на 
«не свои» полосы ждут колоссаль-
ные штрафы, тем не менее столби-
ки у них все время в «гармошку» от 
наездов. В Будапеште благодаря 
выделенным полосам автобус едва 
ли не самый быстрый вид транс-
порта в городе, который успешно 
соперничает даже с метро. А в ряде 
штатов США такие полосы имеют-
ся даже на скоростных магистра-
лях, где они предназначены транс-
портным средствам, в которых 
едут более четырех человек. Поэ-
тому водители, у которых в салоне 
шумное семейство или дружная 
компания, путешествуют с боль-
шим комфортом.

«А» поехали!
Сегодня на Волоколамке откроется специальная полоса для общественного транспорта

Владельцам частных автомобилей за проезд по полосе, выделенной желтым цветом и буквой «А», грозит штраф — 100 рублей.

Один из чиновников, лишь сломав 
ногу, понял, насколько Москва 
не приспособлена для инвалидов
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Красный особняк 
на берегу Свислочи 
напоминает здание 
на Тверской, 13

Архитекторы 
предложили 
новую концепцию 
подземного зала 
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

27.07.2009
КИНОМАНИЯ  15.37
ГИБЕЛЬ БОГОВ 
(ПРОКЛЯТЫЕ)****
Шедевр великого итальянского ре-
жиссера, эстета и аристократа Луки-
но Висконти. История разложения 
семьи могущественного немецкого 
промышленника фон Эссекбека на 
фоне Великой депрессии после по-
ражения Германии в Первой мировой 
войне и нарастающего фашизма, 
предвещающего Вторую мировую, 
дана с размахом и страстностью 
древнегреческой трагедии и содер-
жит множество ассоциаций с ее 
главными мотивами. Мировое кино 
знает только два фильма, где так 
мощно передана драма декаде-
нтствующего общества: «Сладкая 
жизнь» Феллини и «Гибель богов». 
Фантастические актерские работы 
Дирка Богарда, Ингрид Тулин, Хель-
мута Грима, Хельмута Бергера, Ум-
берто Орсини. Одна из первых ролей 
Шарлотты Рэмплинг. Италия, 1969.

КИНОМАНИЯ  19.57
ВОР****
Драма Павла Чухрая, номинирован-
ная на «Оскар». Женщина с ребен-
ком кочует по еще не оправившейся 
от войны России. Случайно встре-
ченный в поезде демобилизованный 
офицер становится близким и род-
ным человеком ей и ее сынишке. 
Пока не откроется его второе и глав-
ное обличье. Замечательные актерс-
кие работы Екатерины Редниковой и 
Владимира Машкова (премии «Золо-
той Овен»), отличный дебют шести-
летнего Миши Филипчука. Музыка 
Владимира Дашкевича. Россия — 
Франция, 1997.

ТВ3  22.00
ПОРОЖДАЮЩАЯ 
ОГОНЬ **
Фантастика по роману Стивена Кин-
га. Героиня — восьмилетняя Чарли 
Макги — ничем не отличается от 
сверстниц, кроме одного: если на 
что-нибудь разозлится, то, сосредо-
точившись, одним взглядом воспла-
меняет все, что способно гореть. Ес-
тественно, что этой невероятной спо-
собностью заинтересовались воен-
ные. В роли Чарли дебютировала в 
кино 9-летняя Дрю Бэрримор. В ос-
тальных ролях: Мартин Шин, 
Джордж Скотт, Дэвид Кейт. Режис-
сер — Марк Л. Лестер. США, 1984.

КУЛЬТУРА  22.10
СОЛЯРИС****

Фильм Андрея Тарковского. В осно-
ве — мотивы фантастического рома-
на Станислава Лема. В отличие от од-
ноименной старательной картины 
Стивена Содерберга (США) Тарковс-
кий использовал мистический сюжет 
о «пришельцах», терзающих мозг 
астронавтов на космической стан-
ции, для притчи о больной совести, 
ворочающейся в душах людей, о со-
творенных грехах и мучительном ис-
куплении. В фильме много аллюзий 
и прямых цитат из библейских сюже-
тов. Снимались: Донатас Банионис, 
Наталья Бондарчук, Юри Ярвет, Ни-
колай Гринько, Владислав Дворжец-
кий, Анатолий Солоницын. Опера-
тор — Вадим Юсов. Призы в Канне и 
Карловых Варах. «Мосфильм», 1972.

КИНОХИТ  22.35
СКОРОСТЬ****
Несомненный шедевр в жанре 
«экшн» — непрерывное двухчасовое 
напряжение плюс хорошо придуман-
ные характеры. Киану Ривз в роли 
полицейского, который с помощью 
отважной Энни (Сандра Баллок) дол-
жен спасти автобус, полный пасса-
жиров и заминированный таким об-
разом, что при снижении скорости 
до 50 миль в час бомбы сработают. 
Через три года режиссер Ян Де Бонт 
попробовал повторить успех этой 
ленты в фильме «Скорость-2»**, но 
мускулистый Киану Ривз там уже не 
снимался, а мчащийся на полном 
ходу пассажирский морской лайнер 
слишком неповоротлив, и прежней 
динамики не получилось. США, 1994.

КИНОКЛУБ  23.00
УБИЙСТВО***
Криминальная драма Стэнли Кубри-
ка. Ее герой, бывший заключенный 
Алькатраса, разрабатывает новую 
изощренную схему кражи двух мил-
лионов долларов на конных скачках. 
Фильм сделан в документальном 
стиле, который сначала запутает зри-
теля, затем заставит от напряжения 
сжиматься в кресле и наконец пора-
зит непредсказуемостью и в конеч-
ном итоге комичностью происходя-
щего. В ролях: Стерлинг Хэйден, Ко-
лин Грей, Мэри Уиндзор, Винс Эд-
вардс. США, 1956. 

ЗВЕЗДОЧКИ ОЗНАЧАЮТ: ****  ШЕДЕВР, 

***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, **  ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, *  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ

КНИГИ

Павел Басинский
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Выбор места для презентации был, 
конечно, не случаен. Арсенал — 
старинное здание в северной части 
территории Кремля, между Тро-
ицкой и Никольской башнями. 
Возведение Арсенала началось в 
1702 году по приказу Петра I на 
месте сгоревших во время пожара 
1701 года хлебных амбаров. Зда-
ние предполагалось использовать 
в качестве военного склада и му-
зея-хранилища военных трофеев 
и оружия. Арсенал являлся самым 
большим сооружением Москвы 
петровского времени. 

Точно так же Полтавское сра-
жение было крупнейшей военной 
победой Петра, после которой 
мощь Московского государства 
была вынуждена признать вся Ев-
ропа. Одновременно это была са-
мая крупная военная катастрофа 
всесильной тогда Швеции за всю 
ее историю. Именно в честь побе-
ды над шведами Сенат в ноябре 
1721 года провозгласил Петра в 
возрасте 49 лет императором Рос-
сии. С этого началась имперская 
история России.

Об этом и многом другом гово-
рили выступавшие на презентации 

директор издательства «Кучково 
поле» Георгий Кучков, глава Цен-
тральной избирательной комис-
сии Владимир Чуров, известные 
историки Владимир Лавров и Вла-
димир Артамонов и автор одной из 
представленных в рамках проекта 
книг — «Полтавская битва» — Ва-
лерий Молтусов.

Главными слушателями их ста-
ли солдаты и офицеры Президент-
ского полка. В дар библиотеке 
полка издательство передало не-
сколько десятков исторических 
книг, выпущенных за последнее 
время. 

История Полтавской битвы 
продолжает оставаться ключевым 
моментом русской истории вооб-
ще, считает старший научный со-
трудник Центра военной истории 
России Института российской ис-
тории РАН, автор нескольких книг 
о Северной войне Владимир Арта-
монов. Он сравнил это сражение 
только с одним другим событием 
нашей военной истории — Ста-
линградской битвой. Он также от-
метил фактическую неточность, 
которая часто встречается и при-
сутствует даже в известном советс-
ком фильме о Полтаве. Мазепа и 
«мазепинцы» на самом деле не 
участвовали в этом сражении. Ко-
роль Карл приказал держать их в 
обозе, опасаясь их перехода на сто-
рону русских. 

Среди новых представленных 
на презентации книг — трехтом-
ная история Полтавской битвы в 
документах и исследованиях исто-
риков, выпущенная издательством 
«Кучково поле» и Объединенной 
редакцией МВД России, а также 
книга Ю. В. Погоды и Я. Г. Иваню-
ка «Полтавская баталия: Крепости 
и герои», вышедшая там же.

Начало империи
Прошла презентация издательского проекта, 
посвященного 300-летию Полтавской битвы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Боброва
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Алексей Герман-мл.| Да, я 
пишу, пожалуй, сценарий про иде-
алиста. Не плакатного, советского 
идеалиста образца кино 84-го 
года. Нет, это нормальный чело-
век, состоящий из множества про-
тиворечий, как и все мы, но тем не 
менее есть в нем черты, которые 
выделяют его именно как идеа-
листа.

Российская газета | Вам ка-
жется, такой герой сегодня акту-
ален?
Герман-мл.| Я снимаю кино со-
образно тому, как я устроен.

РГ | То есть вы идеалист?
Герман-мл. | В какой-то мере да. 
Я верю в то, во что я верю, я зани-
маюсь тем, чем я занимаюсь. Для 
меня деньги не всегда стоят на пер-
вом месте.

РГ | «Не всегда» — это хорошая 
оговорка. 
Герман-мл. | Да, потому что, если 
бы я сказал, что «всегда не стоят на 
первом месте», я был бы идиотом, 
существующим в какой-то другой 
реальности. Но мне абсолютно по-
нятна проблематика человека, для 
которого важно то, что он созда-
вал годами, и во что он верит, и то, 

что он не хочет продавать за де-
ньги, потому что считает, что есть 
вещи выше денег. Мне это понятно 
в силу того, что я сам совершал та-
кие странные по нынешним вре-
менам поступки, много раз. Быва-
ло, что я отказывался от серьез-
ных денег, потому что мне каза-
лось: с точки зрения гармонии, с 
точки зрения моего духовного 
развития, это будет неправиль-
ным. Хотя об этом никто бы не уз-
нал, а я мог бы сделать много при-
ятных подарков. 

РГ | Но вы заступаете на опасную 
территорию — слишком много 
циников, для которых, казалось 
бы, нормальный поступок выгля-
дит в лучшем случае тупостью.
Герман-мл. | В том-то и дело, что 
очень важно написать историю 
так, чтобы герой не был смешным 
и зритель не думал: боже, какой он 
идиот. Это в худшем случае. А в 
лучшем — что это художественное 
преувеличение. Вся беда в том, что 
у нас утерян фундамент базовых 
ценностей. Америка — она может 
нравиться, не нравиться, но обще-
ство потребления в ней это только 
часть фундамента. Потому что, так 
или иначе, но там существуют в 
том числе очень жесткие ценност-
ные вещи, существует националь-
ное мессианское сознание и мно-
гое другое. А у нас этого пока поч-
ти нет. Именно поэтому очень 
сложно делать такие истории.

РГ | Алексей, как раз к вопросу о 
возможной реакции — вас не сму-
тило, что киноальманах «Корот-
кое замыкание» (в котором пять 
режиссеров — Алексей Герман, 
Петр Буслов, Иван Вырыпаев, Ки-
рилл Серебренников, Борис Хлеб-
ников — сняли по новелле «о люб-
ви», о «знаменательной встре-
че», которая меняет жизнь. — 
Прим. авт.) часть критиков, 
посмотревших фильм на «Кино-

тавре», назвала его депрессив-
ным.
Герман-мл. | Я не считаю, что это 
депрессивное кино. Наши корот-
кометражки — абсолютно челове-
ческое, живое, молодое, энергети-
ческое, правильное высказывание 
поколения. 

РГ | Высказывание о чем?
Герман-мл. | Что мы живы, что 
мы существуем. Что мы думаем, 
что мы чувствуем, что мы есть в 
конце концов. Получилось кино, 
сообразное нашим внутренним 
ощущениям о своей жизни. Глупо 
говорить — «позитивное» кино 

или «не позитивное». Почитайте 
«Поединок» Куприна. Почитайте 
«Преступление и наказание», по-
читайте Чехова. Почитайте Буни-
на. Не бывает искусство «позитив-
но» или «не позитивно». Бывает 
«искусство» или «не искусство». А 
русская культура известна во всем 
мире не за то, что она позитивна 
или не позитивна. А за то, что она 
глубокая и говорящая о важных 
человеческих вещах, с одной сто-
роны, а с другой — мучительно же-
лающая, чтобы в стране все было 
хорошо, и в то же время обращаю-
щая внимание на очень важные 
проблемы. Вот о чем может идти 
речь. Это же не мы расстреливаем 
посетителей в супермаркете или 
закрываем целые заводы. 
Меня удивляет, что часть круп-
ных мастеров начала обвинять 
молодое русское кино в непро-
фессионализме. Но, простите, 

Звягинцев, Серебренников, По-
погребский, Хлебников, Хомери-
ки, Лера Гай Германика, Вырыпа-
ев, Калатозишвили, Андрей 
Прошкин, Мизгирев и многие 
другие, я, наверное, нам не просто 
так дают и отечественные и меж-
дународные призы. А Петя Бус-
лов — человек, с фильма которого 
вообще возникло русское ком-
мерческое кино — «Бумер». Или 
прекрасный режиссер Велединс-
кий, он чуть старше нас, но мы то-
варищи, или Федор Бондарчук. И 
после этого говорить, что русское 
молодое кино непрофессиональ-
но — неправильно. И очень важно 

понимать одну принципиальную 
вещь: как правило, крупные ми-
ровые коммерческие режиссеры, 
в том числе Спилберг, Содерберг, 
начинали не с коммерческих кар-
тин. Поэтому, когда некоторые 
мои коллеги снимают сегодня 
арт-кино, это не означает, что че-
рез 5—10 лет они не станут локо-
мотивами киноиндустрии. Так 
зачем же с нами бороться? Боль-
шинство из нас даже в Союзе ки-
нематографистов не состоит. Мы 
хотим делать свое дело, ничего не 
делим, между нами нет конфлик-
тов. 

РГ | Кстати, о старых мастерах 
и молодых кинематографистах. 
Почему никто из вас не высказал-
ся по поводу исключения Марлена 
Хуциева из ученого совета ВГИ-
Ка?
Герман-мл. | Я высказался. На-
счет остальных ничего не могу 
сказать, кроме того, что подобно-
го рода высказывания — личный 
выбор каждого. Хотя я считаю, 
что это неправильно. Неправиль-
но делать вид, что ты существу-
ешь автономно от тех процессов, 
которые существуют в обществе. 
Мы не должны повторять то, что 
происходило в начале 90-х — ког-
да из-за внутренних противоре-
чий мы утратили многое из того, 
что составляло нашу честь, славу 
прежде. На мой взгляд, то же са-
мое сейчас происходит с Марле-
ном Хуциевым. Мы ни в коем слу-
чае не должны подобным обра-
зом обращаться так с людьми, 
благодаря которым во многом 
сформировалось понятие «совет-
ское кино». Точно так же нельзя 
оставлять журнал «Искусство 
кино» без помещения. Попробо-
вали бы во Франции тронуть 
«Кайе дю синема» — одно из 
крупнейших культурных, систе-
мообразующее в мире кино, из-
дание. А вообще мне, честно го-
воря, надоело, что все в нашем 
кинематографическом мире де-
лится на «своих» и «чужих». Мы 

все время говорим, что необхо-
димо бережно относиться к базо-
вым ценностям, а в реальной 
жизни этого не делаем. Хуциев — 
базовая ценность.

РГ | Возвращаясь к вашей работе, 
Алексей, насколько я поняла, ра-
ботать над сценарием вы приеха-
ли в Петербург. Почему?
Герман-мл. | Я начал писать сце-
нарий в Москве, но приехал в Пи-
тер, потому что понял, что там у 
меня ничего не получается, Моск-
ва меня отвлекает своей суетой, 
своими социальными танцами. В 
Петербурге есть созерцатель-
ность, и мне эта созерцательность 
нравится. А вообще я бы не стал 
противопоставлять эти два горо-
да. Петербург уравновешивает 
глобализированность Москвы, с 
ее энергией борьбы, энергией вы-
живания. Другое дело, что, на мой 
взгляд, Петербургу необходим 
свой кинофестиваль. Московский 
Международный кинофестиваль 
(ММКФ) пока все-таки совсем не 
Канны или Берлин.

РГ | Пару лет назад мы уже упус-
тили такую возможность. Речь 
идет о фестивале, который заду-
мал Марк Рудинштейн, но в силу 
всевозможных интриг не состо-
ялся.
Герман-мл. | Я в этом не уверен. К 
этой идее можно вернуться. Чтобы 
в Петербурге сделать кинофести-
валь, надо понимать две вещи. Во-
первых, что фестивальная жизнь 
— это бизнес. Потому что любой 
фестиваль — помимо художест-
венного соревнования, художест-
венных открытий, это еще и мощ-
ный кинорынок. А это не только 
покупка прав на фильмы, не толь-
ко вопросы дистрибуции в России, 
но и возможность инвестирова-
ния. И в том числе российских де-
нег в качественное европейское 
кино. В этом смысле должна быть 
особенно заинтересована власть 
Петербурга или Северо-Западного 
федерального округа. Скажем, в 
Германии существуют земельные 
фонды, которые очень активно 
участвуют в европейской культур-
ной жизни, потому что существует 
одно условие: если ты привлека-
ешь деньги какой-нибудь феде-
ральной немецкой земли, ты обя-
зан потратить их на той же терри-
тории, где ты их привлек. 
Вторая вещь, которую надо пони-
мать, — фестиваль должен стать 
настоящим культурным событи-
ем. А это значит, что его надо де-
лать совместно с теми людьми, ко-
торые поднимали многие миро-
вые фестивали и которые способ-
ны придумать оригинальный фор-
мат и форму для петербургского 
киносмотра. Как только такое 
культурное событие получится, 
заработает и кинорынок. Потому 
что одна из важных причин, по ко-
торой ездят на фестивали, — путе-
шествие. Кинематографическая 
общественность мигрирует, а Пе-
тербург с его архитектурой, ланд-
шафтом, в этом смысле, безуслов-
но, представляет интерес. 

Небумажный солдат
Алексей Герман-младший снимает кино про идеалистов и остается идеалистом сам

Чулпан Хаматова сыграла у Германа-младшего в фильме «Бумажный солдат» одну из лучших своих ролей.

Я долго не мог понять, 
за что меня так не любят. 
Смотришь на человека  
и ждешь от него подвоха

БАЛЕТ

Анна Галайда
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Одно из важнейших событий сезо-
на замаскировали скучнейшим на-
званием «Хореографические ше-
девры ХХ века», и о том, что в нем 
упакован российский дебют гени-
ального испанца Начо Дуато, зна-
ли лишь те, кто целенаправленно 
следит за балетом.

Вместе с его одноактным бале-
том Na Floresta («В лесу») повы-
шенный интерес вызывал спек-
такль Фредерика Аштона «Марга-
рита и Арман». Эта постановка ок-
ружена флером недоступности: 
наследники давно умершего хоре-
ографа много лет не давали разре-
шение на ее возобновление, пото-
му что в коллективном бессозна-
тельном западного балетного мира 
она неотделима от Марго Фонтейн 
и Рудольфа Нуреева. Вдохновлен-
ная их дуэтом, она стала символом 
идеальной гармонии этой пары, 
которая на многие годы стала та-
ким же эталоном партнерства, как 
у нас — дуэты Улановой и Сергеева 
и Максимовой и Васильева. Толь-
ко в середине 1990-х «Маргарита и 
Арман» вернулся на сцену благо-
даря Сильви Гиллем (в ее исполне-
нии балет был показан несколько 
лет назад на гастролях в Петербур-
ге), а недавно разрешение на его 
постановку получила Нина Ана-
ниашвили.

Однако в Москве мумия анг-
лийской легенды рассыпалась в 
прах, и не только при соприкосно-
вении с лазарной точностью Дуа-
то. Неровный, клочковатый, но 
пронзительный «Призрачный 
бал» вряд ли отважились бы пос-
тавить в программу признанных 
мастеров — в мировой табели о 
рангах Дмитрий Брянцев занима-
ет скромное место, — если бы «Ста-
ниславский» не проявил упорство 
в возвращении на сцену наследия 
хореографа, с именем которого 
многие годы ассоциировался «Ста-
ниславский». Но пятнадцать лет, 
прошедшие со времени премьеры, 

не превратили «Призрачный бал» 
в набор нелепиц, которым сегодня 
представляется «Маргарита и Ар-
ман». Постановка Брянцева тоже 
накрепко спаяна с образами пер-
вых исполнителей, и даже Наталья 
Ледовская и Виктор Дик, бывшие в 
числе тех, для кого создавался 
спектакль, сегодня выглядят лишь 
частями абстрактной композици-
онной гармонии, утратив вместе с 
былыми партнерами исповедаль-
ную интонацию дуэтов. И все же 
спектакль о бесконечном разнооб-
разии любовных настроений ос-
тавляет пространство наполнения 
новым смыслом, хотя пока это по-
пыталась сделать только одна из 
новых исполнителей — Анна Хам-
зина.

Этой возможности лишены ис-
полнители «Маргариты и Арма-
на». Единственной живой, правди-
вой и не требующей скидки на вку-
сы полувековой давности частью 
спектакля оказывается Лист. В му-
зыке есть и страдание, и счастье, 
погоню за которым дотошно, но 
безуспешно воспроизводят на сце-
не.

Гораздо гармоничнее сложи-
лись у танцовщиков «Станиславс-
кого» отношения с хореографией 
Начо Дуато. Na Floresta — один из 
его самых известных и виртуоз-
ных спектаклей, считающийся эм-
блемой творчества хореографа. 
Поставленный на музыку «Бра-
зильских бахиан» Вила-Лобоса, 
он, по словам Дуато, вдохновлен 
природой Бразилии. Но все же 
подлинным сюжетом Na Floresta 
все же является сам танец, его сим-
волические и изобразительные 
возможности. Поставленный для 
десяти танцовщиков, он поражает 
калейдоскопическим многообра-
зием танцевальных композиций, 
мощь которых вызывает ассоциа-
ции с природной мощью. У каждо-
го из них, обладающих разным 
опытом в современной хореогра-
фии, складываются собственные 
отношения с балетом Дуато — 
стать единым «телом» артистам, 
воспитанным в традиции индиви-
дуальных взаимоотношений с 
каждым движением, пока не уда-
ется. Но это те отношения, за раз-
витием которых наблюдать захва-
тывающе. Вероятно, это ощутил и 
сам хореограф, во время трехднев-
ного пребывания в Москве перед 
выпуском премьеры намекнувший 
на то, что готов к дальнейшему со-
трудничеству.

Возвращение Марго
Легендарный хореограф и московские 

танцовщики нашли друг друга
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Этот спектакль — о бесконечном разнообразии любовных настроений.

В Сростки к Шукшину на 80-летний юбилей съехались более 10 тысяч человек из всех уголков России. Представьте шквал аплодисментов в ответ на новость, что лучшим фильмом XI 
Всероссийского Шукшинского фестиваля жюри назвало фильм Лидии Бобровой «Верую».
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Чемпионат 
под градусом

На первенстве в Риме жарко 
не только в бассейне

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Николай Долгополов
РИМ

ПЕРВЕНСТВО ;<=> ?A BAC-
EF; B<C>; G?A=H> B Р<;J ?A-
K<LA BGJ =JMA=CF ?A E>M>LN, < 
EJ HALPMA GH=>GHJQ. БJCEFJ 
G?A=HG;JEF GA=JBENSHGT B 
NGLAB<TU, ?=<KL<VJEEFU M 
WMGH=J;>LPEF;. В <EFJ CEJB-
EFJ X>GF E> Y=>CNGE<MJ +45!

Санитары при деле 
Поэтому и начинаем этот ре-

портаж не с чего-нибудь, а с типич-
ной сценки. Вот шестеро здоровен-
ных санитаров тащат, обливаясь 
потом, очередного будущего паци-
ента больницы к машине «скорой 
помощи». Пострадавший, привя-
занный ремнями к носилкам, в 
полной прострации. Римское сол-
нце к зрителям безжалостно. Пой-
ди посиди на трибунах, поболей, 
когда палит так, что и дышать 
трудно. Спортсменам, как ни 
странно, чуть легче: они все-таки в 
воде. Но тоже признаются, что ни-
когда вода в бассейне ни была 
столь теплой.

КОММЕНТАРИЙ ДЛЯ «РГ»

Корнелиус Моргулеску, 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

МЕЖДУНАРОДНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ПЛАВАНИЯ:

— Слышали о глобальном по-
теплении? Оно коснулось и плава-
ния. Никто не мог предположить, 
что градусник побьет все возмож-
ные рекорды. И как некстати. Мы в 
ФИНА теперь твердо знаем: миро-
вые чемпионаты, начиная с буду-
щего года и уж точно включая 
Олимпийские игры 2012 года в 
Лондоне, будем проводить только 
под крышей.

Вопрос открыт 
На открытой воде мы не знали 

равных. За те сравнительно недол-
гие времена, что разыгрываются 
награды на марафонских дистан-
циях, именно молодая российская 
держава вышла в лидеры — 22 ме-
дали, из них — 12 золотые. Сейчас к 
ним усилиями Ларисы Ильченко, 
плывшей с травмой, и Екатерины 
Селиверстовой добавились еще две 
честно добытые — серебряные. 

Для кого успех, но для нас ли? 
Сами спортсмены тихо бурчат, что 
не успели отойти от отборочного к 
мировому первенству чемпионата 
страны. Сроки подвели: там выло-
жились, потом не сразу пришли в 
себя.

Предложу читателям свою 
трактовку событий. Мы быстро 
сообразили, что марафоны на от-
крытой воде приносят олимпийс-
кие медали. Эти дисциплины как-
то решительно и без особых спо-
ров включили в программу Олим-
пиад. Открытая вода начала коти-
роваться столь же высоко, как и 
традиционное плавание, где по су-
ществу с 2003 года не добивались 
отечественные пловцы особых ус-
пехов. А другие страны, чуть зазе-
вавшись на старте, рванули на от-
крытую воду. Появились на ней и 
иностранные мастера, не добив-
шиеся выдающихся успехов в бас-
сейнах. Немцы, англичане, готовя-
щиеся по специальной программе 
к своему Лондону, а теперь вот и 
американцы, бросились на откры-
тую воду, наверстывая упущенное. 
Конкуренция усилилась, что вид-
но по результатам и этого мирово-
го первенства, откуда наши воз-
вращаются на щите. 

Горевать по поводу относи-
тельных неудач рано. Но понима-
ние того, что открытая вода от-
крыта для всех, в том числе и для 
американцев, должно прийти как 
можно быстрее. А милейшей Ла-
рисе Ильченко одно пожелание — 
скорее излечиться от травм.

Фелпс в своем репертуаре 
Пресс-конференция сборной 

США прошла при аншлаге. Рядом 

с официальными лицами уселся 
лучший пловец мира — Майкл 
Фелпс. Абсолютный чемпион сре-
ди сильной половины человечест-
ва, завоевавший на первенствах 
планеты 18 медалей, собирается и 
в Риме плыть дальше.

Фелпс на сей раз был не слиш-
ком разговорчив. И сообщил лишь 
следующее. Здесь он в зависимос-
ти от самочувствия (и, быть может, 
погоды? — Н.Д.) постарается про-
плыть все дистанции, на которых 
может завоевать медали. Так что и 
чемпионат мира в Риме имеет все 
шансы превратиться в шоу вели-
кого Фелпса.

ПОДРОБНОСТИ

Анна Козина
РИМ

СОРЕВНОВАНИЯ ?A ?L>B>E<S 
E> AHM=FHAQ BACJ p>M=FB>L< 
E>GHATq<J ;>=>sAEtF — NX>G-
HE<M< p>?LFBAB E> 25 M<LA;JH-
=AB. РAGG<TEJ AM>p>L<GP B X<G-
LJ G>;FU BFEAGL<BFU. АEE> 
УB>=AB> BF<Y=>L> GJ=JK=TENS 
;JC>LP, NGHN?<B HALPMA EJ;MJ 
АEVJLJ М>N=J=. А ВL>C<;<= 
ДTHX<E ?=A?NGH<L B?J=JC <H>-
LPTEt> В>LJ=<A КLJ=< < >BGH=>-
L<Qt> Т=JEH> Г=<;G<, GH>B AK-
L>C>HJLJ; K=AEpABAQ E>Y=>CF.

Таким образом, сборная России 
на открытой воде завоевала в 
Риме три «серебра» и одну «брон-
зу». Перед отъездом команды 
главный тренер сборной России 
Дмитрий Белов специально для 
«РГ» прокомментировал итоги 
турнира. 

Российская газета | Дмитрий 
Федорович, как оцениваете резуль-
таты россиян на последней дис-
танции? 
Дмитрий Белов | Я считаю, что 
это великолепный результат. Анна 
Уварова впервые выступала в со-
ставе сборной. Она — одна из трех 
наших новичков, но сразу смогла 
проявить себя, показав достойный 
результат. Что касается Володи 
Дятчина, то он тоже практически 
первый раз плыл 25 километров и 
пришел третьим с отрывом всего в 
3,5 минуты от победителя. 

РГ | Но мы ведь так и не выиграли 
ни одной золотой медали?
Белов | Нельзя же все время по-
беждать! (Смеется.) Да, мы рассчи-
тывали на четыре золотые награды 
из шести возможных, а получилось 
четыре, но другого достоинства. И, 
кстати, в общем зачете сборная Рос-

сии всего одно очко проиграла ита-
льянцам. Это говорит о том, что за 
нашу команду выступают спорт-
смены высокого уровня.

РГ | Не могу не спросить вас про Ла-
рису Ильченко. Как она? Выясни-
лось ли, насколько опасна травма и 
надолго ли  она выбила Ларису из ко-
леи? 
Белов | Не тут-то было. Ильченко 
уже настраивается на этап Кубка 
мира. Травма, может, и серьезная, 
но проблемы со здоровьем для 
спортсменов — это нормальное яв-
ление. Ее ведь и раньше беспокоила 
нога. А тут от перегрузки состояние, 
конечно, ухудшилось. 

Российские синхронистки в от-
личие от пловцов-марафонцев 
программу-максимум выполнили: 
завоевали шесть золотых медалей 
во всех видах программы, где была 
представлена наша сборная (шесть 
из шести. — Прим. А.К.).  

Кроме того, четырехкратная 
олимпийская чемпионка Анаста-
сия Давыдова и олимпийская 
чемпионка Наталья Ищенко ус-
тановили своеобразный мировой 
рекорд. Они стали первыми в ис-
тории синхронного плавания 
10-кратными чемпионками 
мира!

Наши синхронистки не оставили 
своим конкуренткам ни единого 
шанса.

«Красно-белое» лето
Московский «Спартак» выиграл в главном дерби страны у ЦСКА — 2:1

Урок впрок 
Сборная России 
стала третьей 

на Мировой лиге

ВОЛЕЙБОЛ

Михаил Харламов

НА p>BJ=x<BxJ;GT BXJ=> B 
БJLY=>CJ SK<LJQEA;, 20-; =A-
pFY=FxJ М<=ABAQ L<Y<, GKA=-
E>T РAGG<<, BJCA;>T Д>E<WLJ 
Б>EPAL<, p>BAJB>L> K=AEpABFJ 
;JC>L<. В ;>HXJ p> H=JHPJ ;JG-
HA E>x< BALJQKAL<GHF AM>p>-
L<GP G<LPEJJ MNK<EtJB — 
3:0 (25:13, 26:24, 25:16).

Дважды, как говорят, в одну и ту 
же реку не входят. Буквально 
чудом выбравшись из группы в 
финальную часть турнира, там нам 
уже  одного везения не хватило. 

За право участвовать в решаю-
щем матче Лиги  россияне нака-
нуне спорили с действующими 
чемпионами мира из Бразилии. 
Спор, правда, получился в боль-
шей степени номинальным — ла-
тиноамериканцы довольно спо-
койно, «всухую» разобрались с 
подопечными Баньоли — 3:0 
(25:17, 25:21, 25:21).

Сам наставник проигравших 
так прокомментировал очередную 
неудачу своей команды. «Мы со-
вершили слишком много ошибок, 
— негодовал итальянец. — Это, 
впрочем, совершенно не умаляет 
заслуг соперника. Бразилия сегод-
ня победила абсолютно по праву, 
преподав нам хороший урок. Те-
перь нам предстоит сделать из него 
серьезные выводы. Сейчас же, 
после такого неудачного матча, мы 
все крайне расстроены». 

Мастер-класс от бразильцев 
пошел на пользу. Несмотря на 
чувствительное поражение, вчера 
россияне предстали уже совер-
шенно иной командой. Кубинцы, 
которые на групповом этапе пот-
репали нам немало нервов, на 
этот раз   противостоять всерьез 
Тетюхину с товарищами не смог-
ли. В итоге победа — 3:0, и сбор-
ная России становится третьей. 

Чуть позже, в финале, сошлись 
бразильцы и хозяева паркета — 
сербы. Матч, в котором опреде-
лился чемпион нынешнего розыг-
рыша,  завершился после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 

Команда Даниэле Баньоли добра-
лась на Мировой лиге до «бронзы».

Разбор меню 
и полетов

Пятеро легкоатлетов 
с острова Ямайка 

попались на допинге

СКАНДАЛ

Николай Долгополов
РИМ

КОГДА WHA GAAKqJE<J <p 
xH>K-MB>=H<=F МJVCNE>=AC-
EAQ sJCJ=>t<< LJYMAQ >HLJH<-
M< (ИААФ) CAK=>LAGP CA Р<;>, 
LSK<HJL< LJYMAQ >HLJH<M< 
GUB>H<L<GP p> YALABN. НJNVJ-
L< ?A?>LGT BJL<M<Q AL<;?<Q-
GM<Q G?=<EHJ= УGJQE БALH?

Сколько подозрений, разговоров 
о том, что бегать так быстро, как 
Болт, без применения каких-то 
особых средств, просто невоз-
можно. И если бы трехкратный 
олимпийский чемпион попался, 
это бы отвратило от легкой атле-
тики миллионы болельщиков.

Но в сетях допинговой службы 
ИААФ оказался не сам Болт, а пя-
терка его соотечественников. 
Один из них, 19-летний Блейк, 
показавший в этом году отличные 
результаты на 200-метровке, еще 
в пятницу не знал о собственной 
дисквалификации. Все пятеро об-
винены в употреблении добавки, 
которая еще в прошлом сезоне не 
входила в состав запрещенных. 
Все, пройдя этап отбора, вошли в 
сборную Ямайки, отправляющу-
юся на первенство мира в Берли-
не, начинающееся 15 августа. Те-
перь сборная этих пятерых ли-
шится.

Тем временем премьер-ми-
нистр Ямайки уже успел заявить, 
что всех легкоатлетов ждет разбор 
полетов и меню.
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Илья Зубко

ПРОГРАММУ ?J=BAYA M=NY> 
XJ;?<AE>H> РAGG<< G=JC< MA-
;>EC П=J;PJ=-L<Y< p>BJ=x<-
LA G>;AJ T=MAJ < ?=<Et<?<-
>LPEAJ ?=AH<BAGHATE<J E>xJ-
YA sNHKAL>. МAGMABGM<Q 
ЦСКА ?=<E<;>L B ?J=J?ALEJE-
EFU «ЛNVE<M>U» pJ;LTMAB-
G?>=H>MABtJB. К=>G<BJQx<Q 
;>HX p>BJ=x<LGT BALJBAQ ?A-
KJCAQ «M=>GEA-KJLFU» — 2:1.

Огнем по баннеру
Противостояние, как и полага-

ется, началось задолго до старто-
вого свистка арбитра Колобаева. 
Для начала фан-клуб «Спартака» 
объявил, что все билеты, имевши-
еся у него в наличии, проданы: вер-
ный признак приближения боль-
шого дерби. 

Интерес к поединку подогрел 
матч молодежных команд. В нем 
«красно-белые» разгромили со-
перника 5:1 — ровно с таким же 
счетом «взрослый» «Спартак» 
проиграл год назад в «Лужниках».

А затем сказали свое слово фа-
наты. По рассказам Ивана Катана-
ева, лидера крупнейшей группи-
ровки «красно-белых» «Фрат-
рия», болельщики в субботу днем 
рисовали в «Лужниках» большой 
баннер к матчу. Завершать работу 
отправились в Марьино, где на них 
напало порядка 35 фанатов ЦСКА. 
Армейцы облили полотнище вос-
пламеняющейся жидкостью и по-
дожгли. Баннер в итоге спасли, и 
всю ночь собранные в спешном по-
рядке художники восстанавлива-
ли рисунок.

Фанатов «Спартака» поведение 
«красно-синих» коллег возмутило 
— по негласному кодексу «бойцы» 
никогда не нападают на тех, кто 
рисует баннеры. Среди последних, 
как правило, люди, далекие от ху-
лиганских разборок, и шансы в 
драке неравны изначально. Иван 
Катанаев тут же заявил, что эта ак-
ция принципиально меняет пра-
вила игры и отныне все изменится. 
Лидер сильнейшей группировки 
ЦСКА «Ярославка» Максим Коро-
тин, по слухам, также замеченный 
среди нападавших, в свою очередь 
заявил журналистам, что спарта-
ковцы сами подожгли баннер, а 
армейские фанаты к этому отно-
шения не имеют. Нетрудно дога-
даться, что субботние происшест-
вия еще больше разожгли страсти. 
Небольшие стычки в день матча 
возникали в Москве постоянно. А 
вот на стадионе обстановка была 
более мирной. 

Воля и Алекс
К началу матча «Лужники» за-

полнились, почти как на финале 
Лиги чемпионов, — есть новый ре-
корд посещаемости сезона. По 
данным ГУВД, до стадиона добра-
лось более 55 тысяч человек, но на 
глаз кажется, что зрителей и вовсе 
тысяч 65. Даже не дождавшись по-
явления команд, спартаковская 
трибуна развернула послание, пос-
вященное субботним событиям: 
«Шедевры не горят. Кроме шу-
ток». И через пару минут уже более 
масштабное: «Лишь избранным 
дано прикоснуться к шедевру». А 

прямо под табло — тот самый бан-
нер. Как выяснилось, на нем была 
изображена одна из девяти сцен 
Сикстинской капеллы — «Сотво-
рение Адама». В центре полотна 
красовался классический спарта-
ковский ромбик.

Армейцы ответили красно-си-
ними картонками на всю трибуну 
и надписью «Warriors», то есть 
«воины» с английского. Таким 
образом болельщики поздравили 
группировку фанатов ЦСКА 
«Красно-синие воины» с 15-ле-
тием. На это у «красно-белых» 
нашелся ответ — маленький бан-
нер «Интернет-warriors». Сло-
вом, страсти закипели. 

Счет на 13-й минуте открыл 
ЦСКА. Защитники «Спартака» от-
катили мяч подальше, но Шембе-
рас не постеснялся что есть мочи 
зарядить в левый угол. Джанаев 
бессилен помочь партнерам — 1:0. 
Армейская торсида в восторге, а 
спартаковцы уже бросились отыг-
рываться, но Акинфеев бился как 

лев. Через десять минут не спас 
даже он. Алекс со штрафного юве-
лирно обвел стенку, вратарь ЦСКА 
парировал удар, но мяч от штанги 
угодил ему в спину и залетел в во-
рота — 1:1. К перерыву двумя ши-
карными мячами команды и огра-
ничились, хотя спартаковцы смот-
релись получше и могли отличить-
ся еще минимум дважды — ЦСКА 
выручил каркас ворот. 

Второй тайм команды начали 
не менее ударно. Как принято го-
ворить, игра шла на встречных 
курсах, и от такого футбола, от на-
кала борьбы дух захватывало. На 
65-й минуте у защитников ЦСКА 
сдали нервы — Ковальчук оказал-
ся на газоне в штрафной площади 
армейцев, и Колобаев уверенно 
показал на «точку». Пенальти в 
исполнении Алекса почти образ-
цовый — 2:1. «Красно-синие», ес-
тественно, сразу же активизирова-
лись, и в одном из эпизодов Ко-
вальчук получил красную карто-
чку. В конце матча составы урав-
нялись. ЦСКА пропустил контра-
таку, спасать ворота побежал Ваг-
нер и сбил Веллитона — удаление 
за фол последней надежды. Но счет 
на табло больше не изменился. 2:1 
— волевая победа «Спартака», 
справедливость которой мало у 
кого вызвала сомнения. 

Прогноз от Карпина
Легко представить, насколько 

полярными были эмоции в разде-
валках команд после матча. Ар-
мейцы от комментариев в смешан-
ной зоне отказались дружно и ка-
тегорически. Впрочем, журналис-
ты особо и не настаивали. За ко-
манду на пресс-конференции «от-
работал» главный тренер Зико, 
чьи акции после такой игры явно 
упали в цене. 

— Наша команда хорошо нача-
ла матч. Мы владели преимущест-
вом, однако в дальнейшем начали 
совершать ошибки, — отметил 
бразильский наставник. — Но мы 
проиграли лишь один матч, поте-
ряли три очка. И если займем пер-
вое место в чемпионате, то об этой 
неудаче вряд ли кто-нибудь вспом-
нит.

Последнее суждение Зико по 
меньшей мере спорно — дерби тем 
и отличаются от рядовых матчей, 
что их исход болельщики запоми-
нают надолго, и с остальными ре-
зультатами обычно не связывают. 
Рулевой ЦСКА вообще выглядел 
на удивление бодро — столкнув-

шись в потрибунном помещении 
со Кариокой, Веллитоном и Ибсо-
ном, обнял всю спартаковскую 
троицу и принялся ворковать с 
футболистами на португальском 
как ни в чем не бывало.

Тем временем журналисты уже 
обсуждали заявление владельца 
«Спартака» Леонида Федуна, ко-
торый вышел к прессе уверенным 
и спокойным: «Если в прошлый 
раз мы победили ЦСКА во многом 
за счет удачи, то сейчас, как вы 
сами видели, фортуна была явно 
не на нашей стороне. Мяч несколь-
ко раз попадал в каркас ворот ар-
мейцев. Радует, что мы выиграли 
именно на классе». 

Полузащитник Владимир 
Быстров, в свою очередь сооб-
щил, что гендиректор и и.о. глав-
ного тренера Валерий Карпин 
предсказывал победу, но ошибся 
в счете. Предсказание руководи-
теля Быстров озвучивать не стал, 
поэтому пресса обратилась к пер-
воисточнику.

— Я предсказал победу. Правда, 
сказал ребятам, что мы выиграем 
4:1, — признался Валерий Карпин. 

— Если бы забили хотя бы полови-
ну своих моментов, именно такой 
счет и был бы.

Между тем
На матче ЦСКА — 
«Спартак» было задер-
жано 73 человека. По 
словам представителя 
столичного ГУВД 
Жанны Ожиминой, они 
были задержаны во 
время и после игры за 
различные правонару-
шения, в том числе за 
хулиганские действия. 
Милиционеры не про-
пустили на матч 30 
человек, которые нахо-
дились в состоянии 
алкогольного опьяне-
ния. Еще 20 человек 
задержали в различных 
районах Москвы за 
административные пра-
вонарушения.
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В «битве гигантов» российского 
футбола сильнее оказались игро-
ки «Спартака» (в светлой форме).
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Рулевой «Спартака» Валерий Карпин смог докричаться до своих футбо-
листов.

СТАТИСТИКА

«Химки» — «Амкар» — 2:0. 
Голы: Цветкович, 80; Стрельцов, 88.
«Локомотив» — «Динамо» — 1:1.
Голы: Билялетдинов, 70 — Кержаков, 78.
«Ростов» — «Томь» — 0:0. 
«Кр. Советов» — «Сатурн» — 0:2. 
Голы: Васиев, 62; Кириченко, 87.
«Зенит» — «Рубин» — 0:0.
ЦСКА — «Спартак» М — 1:2.
Голы: Шемберас, 13 — Алекс, 24, 64 — с пен. 
«Спартак» Нч — «Москва» — 0:0.

Матч «Кубань» — «Терек» завершился 
после подписания этого номера «РГ» в печать.

 Положение команд на 27 июля*
И В Н П М О 

Рубин 15 8 4 3 27—12 28 
Спартак М 15 8 3 4 24—13 27 
Москва 15 7 6 2 17—7 27 
ЦСКА 15 7 3 5 22—14 24 
Динамо 15 7 3 5 17—17 24 
Зенит 15 6 5 4 22—15 23 
Кр. Советов 15 6 3 6 15—16 21 
Терек 14 5 5 4 17—19 20 
Сатурн 15 5 4 6 15—19 19 
Локомотив 15 4 7 4 15—16 19 
Ростов 15 4 7 4 10—13 19 
Томь 15 4 5 6 13—17 17 
Амкар 15 3 6 6 13—22 15 
Кубань 14 3 5 6 10—18 14 
Спартак Нч 15 1 8 6 11—15 11
Химки 15 2 4 9 13—28 10 
* Без учета матча «Кубань» — «Терек». 


